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В этом номере: 
 

Реформа местного самоуправления 

— Города Уральского федерального округа получат возможность выбирать схему управления на 

местах 

— Дагестанский парламент отменяет всенародные выборы в муниципалитетах 

— Общественники Прикамья поддержали законопроект о реформе МСУ, предложенный советом 

муниципальных образований 

— Волгоградская область: закон о местном самоуправлении должен приобрести статус кодекса, 

и все остальные должны ему подчиняться 

— Мособлдума изменила порядок избрания глав четырех городов Подмосковья 

— В омском Законодательном Собрании намерены воздержаться от экспериментов с мэром 

— Саратовский эксперт: реформа полностью уничтожила МСУ в регионе 

— Ямало-Ненецкий АО: окружные и муниципальные депутаты обсудили вопросы организации ме-

стного самоуправления 

— «УралПолит.ru»: реформа МСУ дошла до выборов 

— РИА «Новый регион»: Нью-Йорк, Хельсинки, Окленд — политологи доказали на мировых при-

мерах несостоятельность реформы МСУ 

Новости ЖКХ 

— Минстрой РФ: аварийное жилье — регионы обязали отчитываться каждый месяц 

— Только 70% екатеринбуржцев внимательно изучают квитанцию за ЖКХ перед оплатой 

— В Комсомольске-на-Амуре завершаются крупномасштабные работы по восстановлению го-

родского хозяйства после наводнения 2013 года 

— Красноярск: на аварийных жилых домах, включенных в региональную адресную программу рас-

селения и сноса, будут размещены информационные таблички 

— В Тольятти упростят процедуру получения разрешений на строительство 
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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Владимир Путин согласился упразднить Минрегион-

развития 

Президент Владимир Путин поддержал предложение 

премьера Дмитрия Медведева о ликвидации Министерст-

ва регионального развития (Текст Указа Президента РФ). 

Функции Минрегионразвития после упразднения будут 

распределены между Минстроем, Минэкономразвития и 

Минкультуры. В ходе встречи с Президентом РФ глава 

Правительства РФ заявил, что «дальнейшая работа Мини-

стерства регионального развития нецелесообразна». «Хо-

рошо. Мы с вами уже обсуждали это и раньше. Если вы 

сами считаете, что это целесообразно, то давайте так и 

сделаем», — ответил В.Путин. Министерство региональ-

ного развития Российской Федерации было образовано 

указом Путина от 13 сентября 2004 года. С октября 2012 

года ведомство возглавлял Игорь Слюняев. В задачи 

Минрегиона входили функции по выработке и реализации 

госполитики и регулированию в сфере социально-

экономического развития субъектов Федерации, админи-

стративно-территориального устройства, координации 

отбора и реализации приоритетных инвестиционных про-

ектов федеральных округов. Также министерство высту-

пало в качестве государственного заказчика федеральных 

целевых программ, связанных с экономическим развити-

ем субъектов Федерации и муниципальных образований, 

занималось разработкой и согласованием методик выде-

ления средств господдержки субъектам Российской Фе-

дерации. Также стало известно об упразднении Рособо-

ронзаказа и Рособоронпоставки с передачей их функций 

Минобороны, Минпромторгу, ФАС и Счетной палате. 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Регистрация недвижимости: поступил новый закон 

В Госдуму на рассмотрение поступил проект закона «О 

государственной регистрации недвижимости», который, в 

числе прочего, закрепляет ведение Единого государст-

венного реестра недвижимости (ЕГРН) исключительно в 

электронной форме. Регистрация права будет происхо-

дить через внесение в Единый государственный реестр 

недвижимости записи о праве на объект недвижимости, 

сведения о котором есть в Едином государственном рее-

стре недвижимости. Зарегистрированное в реестре право 

может быть оспорено только в судебном порядке. Кроме 

того, регистрация недвижимости будет происходить без 

заявления правообладателя или правоприобретателя на 

основании сведений, полученных через информационное 

взаимодействие от иных органов и нотариусов. Законо-

проект также призван сократить сроки государственного 

кадастрового учета и регистрации прав на недвижимость. 

МИНИСТЕРСТВО СТРОИТЕЛЬСТВА И 

ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Аварийное жилье: регионы обязали отчитываться 

каждый месяц 

В начале сентября Минстрой России подписал приказ, 

согласно которого региональные администрации должны 

будут до 10 числа каждого месяца отчитываться о реали-

зации программы расселения аварийного фонда. Такая 

обязанность появляется у субъектов Федерации, начиная 

с 15 сентября 2014 года. Данные мониторинга будут об-

работаны и опубликованы на сайте Минстроя в разделе 

ЖКХ — «Переселение из аварийного жилья». 

— Доходные дома: наймодателям предъявили требования 

Минстрой России разработал требования к наймодателям 

по договорам соцнайма в доходных (наемных) домах. 

Наймодателем по такому договору может быть организа-

ция (юридическое лицо), являющаяся собственником всех 

помещений в нем, либо организация (юридическое лицо), 

уполномоченная указанным собственником выполнять 

функции наймодателя. Среди требований — наймодатель, 

который сам управляет наемным домом социального ис-

пользования должен иметь лицензию. Кроме того, он обя-

зан ежегодно не позднее 1 мая года, следующего за от-

четным, опубликовывать в СМИ или в сети «Интернет» 

годовой отчет о своей деятельности и об использовании 

имущества. Также регионам и муниципалитетам, на тер-

риториях которых осуществляется или планируется пре-

доставлять жилье в наемных домах, рекомендуется соз-

дать общественные советы с участием представителей 

заинтересованных некоммерческих организаций для кон-

троля за деятельностью наймодателей, а также для прове-

дения независимой оценки качества работы последнего. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 8 по 12 сен-

тября 

Началось голосование по инициативе СМО Ленинград-

ской области о направлении обращения в Министерство 

обороны о проблемах, связанных с военными городками и 

переходом их инфраструктуры в ведение ОМСУ. Про-

должается рассмотрение предложения СМО Ленинград-

ской области по внесению изменений в 131-ФЗ в части 

регулирования вопросов, связанных со средствами само-

обложения граждан. Продолжается сбор материалов СМО 

для подготовки ежегодного доклада о состоянии МСУ. 

Подведены итоги голосования по предложению СМО Ка-

лужской области о внесении изменений в отдельные за-

конодательные акты РФ по вопросу муниципального кон-

троля. 

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— 9-10 октября 2014 года в городе Тюмени планируется 

проведение IX ежегодной конференции секции АСДГ по 

вопросам организации муниципальных выборов для пред-

седателей избирательных комиссий муниципальных обра-

зований, представителей организационных служб адми-

нистраций муниципалитетов Урала, Сибири и Дальнего 

Востока 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно c Администрацией горо-

да Тюмени, муниципальной избирательной комиссией 

города Тюмени, Ассоциацией муниципальных образова-

ний «Города Урала». В связи с тем, что данная конферен-

ция включена в план мероприятий Центральной избира-

тельной комиссии Российской Федерации, предполагает-

ся участие в работе конференции представителей ЦИК 

России. 

http://kremlin.ru/news/46574
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— 15-17 октября 2014 года в городе Красноярске состо-

ится конференция АСДГ «Информационные технологии в 

местном самоуправлении» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Красноярска. В рамках данной конференции пройдут за-

седания секции АСДГ по информационной политике и 

секции АСДГ «Информатизация органов местного само-

управления», посвященная 20-летию создания секции. 
Для участия в работе мероприятия приглашены предста-

вители профильных Комитетов Государственной Думы и 

Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации, Министерства связи и массовых коммуника-

ций Российской Федерации, аппарата полномочного 

представителя Президента Российской Федерации в Си-

бирском федеральном округе, межрегиональной ассоциа-

ции «Сибирское соглашение», а также ведущие эксперты 

в области информационной политики и муниципальной 

информатизации. Заседание секции АСДГ «Информати-

зация органов местного самоуправления» предполагает 

участие руководителей структурных подразделений ад-

министраций муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока, курирующих вопросы информатиза-

ции, создания электронного правительства, а также пред-

ставителей компаний, работающих в сфере информаци-

онных технологий. В рамках работы данной секции пред-

полагается обсуждение следующих вопросов: 1. Муници-

пальная информатизация. Направления развития. Исполь-

зование ИТ-потенциала для повышения качества муници-

пального управления. 2. Муниципальные услуги в элек-

тронном виде. Обеспечение юридической значимости 

электронных услуг. 3. Правовые и экономические аспек-

ты информатизации на муниципальном уровне. О муни-

ципальной собственности на программные продукты и 

базы данных. Также планируется проведение круглого 

стола «Задачи и решения на муниципальном и региональ-

ном уровнях при оказании государственных и муници-

пальных услуг в электронной форме в свете принятых в 

2014 году федеральных нормативных актов». Заседание 

секции АСДГ по информационной политике предполагает 

участие руководителей и специалистов пресс-служб ад-

министраций и представительных органов муниципаль-

ных образований Сибири и Дальнего Востока, а также 

представителей региональных и муниципальных средств 

массовой информации. В рамках работы данной секции 

предполагается обсуждение следующих вопросов: 1. 

Официальный сайт (портал) муниципального образова-

ния: проблемы и перспективы качественного развития. 2. 

Информационная безопасность и защита информации, 

размещенной в сети Интернет. 3. Использование социаль-

ных сетей при организации органами местного само-

управления официальных каналов коммуникации. 4. Ор-

ганизация работы муниципалитета в условиях развития 

цифрового телевидения. 5. Интерактивные опросы и со-

циологические исследования общественного мнения в 

муниципалитете. Также планируется проведение мастер-

класса «Общественные коммуникации в эпоху новых ме-

диа: где заканчиваются журналисты и начинаются блог-

геры» известного красноярского эксперта Василия Дамо-

ва, директора по региональному развитию агентства «Со-

циальные сети». В рамках работы секции также состоятся 

два круглых стола: «Цифровизация ТВ: перезагрузка 

взаимодействия муниципалитетов с электронными СМИ» 

и «Актуальные проблемы развития информационной по-

литики в муниципальных образованиях», на которых уча-

стники секции в режиме дискуссии смогут обсудить про-

блемные вопросы формирования муниципальной инфор-

мационной политики. Более подробная информация, про-

грамма и список участников представлены на сайте меро-

приятия. 

— 16-17 октября 2014 года в городе Хабаровске состо-

ится конференция АСДГ «Проблемы и перспективы раз-

вития местного самоуправления в Сибири и на Дальнем 

Востоке в современных условиях» 

В конференции примут участие руководители и депутаты 

представительных органов муниципальных образований 

Сибири и Дальнего Востока; государственные и муници-

пальные служащие, руководители исполнительных орга-

нов власти, осуществляющих взаимодействие с предста-

вительными органами местного самоуправления; ученые, 

эксперты и представители общественных объединений. 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с Думой города Хабаров-

ска. На конференции планируется обсудить следующие 

актуальные вопросы, связанные с работой представитель-

ных органов местного самоуправления: законодательные 

новации в сфере местного самоуправления; задачи пред-

ставительных органов местного самоуправления, связан-

ные с изменениями федерального законодательства и 

инициативами федеральных органов государственной 

власти; совершенствование нормативной базы муници-

пальных образований; задачи представительных органов 

местного самоуправления в условиях формирования про-

граммных бюджетов; роль представительных органов 

местного самоуправления в привлечении граждан к уча-

стию в местном самоуправлении. 

Секция «Информатизация органов местного само-

управления» 

— Особенности обеспечения безопасности информации в 

информационных системах органов местного самоуправ-

ления 

Решение вопросов обеспечение безопасности информа-

ции в информационных системах (ИС) на начальной ста-

дии внедрения в органах местного самоуправления 

(ОМСУ) информационных технологий в большинстве 

муниципалитетов возлагалось на системных администра-

торов, и в основном было сведено к обеспечению сохран-

ности данных, надежности работы ИС и антивирусной 

защите. С появлением законодательных и нормативных 

правовых актов Российской Федерации, определяющих 

требования к обеспечению безопасности информации, 

содержащих сведения ограниченного доступа, не состав-

ляющих государственную тайну, для организации работ 

по обеспечению безопасности информации в ОМСУ ста-

ли вводиться должности специалистов по безопасности 

информации и создаваться соответствующие подразделе-

ния. Начальник отдела информационной безопасности 

департамента связи и информатизации мэрии города Но-

восибирска Андрей Медведев рассказал об особенностях 

обеспечения безопасности информации в информацион-

ных системах органов местного самоуправления. 

— Система электронного документооборота как среда 

информационного взаимодействия 

Система электронного документооборота (СЭД) сегодня 

— важный инструмент решения повседневных задач и 

удобное средство коммуникации для сотен сотрудников 

Администрации города Омска и подведомственных орга-

низаций. За пять лет, прошедших с начала внедрения, 

СЭД стала по-настоящему привычной и востребованной. 

http://conf.asdg.ru/it2014/
http://conf.asdg.ru/it2014/
http://www.asdg.ru/sections/info2/dvadtsatiletie/stati/stAVM.php
http://www.asdg.ru/sections/info2/dvadtsatiletie/stati/stAVM.php
http://www.asdg.ru/sections/info2/dvadtsatiletie/stati/stAVM.php
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Заместитель директора Казенного учреждения города 

Омска «Управление информационно-коммуникационных 

технологий» Ольга Сухинина и начальник информацион-

но-аналитического сектора Казенного учреждения города 

Омска «Управление информационно-коммуникационных 

технологий» Дмитрий Рудаков рассказали об опыте вне-

дрения СЭД в Администрации города Омска. 

— Учет земельных ресурсов как инструмент повышения 

налоговых поступлений в местный бюджет 

С 2011 года Министерством имущественных и земельных 

отношений Республики Бурятия (РБ) в муниципальных 

образованиях республики внедряется единая автоматизи-

рованная информационная система «Имущественно-

земельный комплекс Республики Бурятии» (далее Систе-

ма), объединяющая все муниципальные образования Рес-

публики Бурятия. Об опыте внедрения системы «Имуще-

ственно-земельный комплекс Республики Бурятии» рас-

сказал Игорь Рыкунов — заместитель руководителя ГБУ 

«Центр информационных технологий Республики Буря-

тия». 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 31/14 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 825 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 11.09.14. 

Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  О К Р У Г А  

УРАЛЬСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ 

— Города федерального округа получат возможность 

выбирать схему управления на местах 

Регионы УрФО дают возможность муниципалитетам са-

мостоятельно определять порядок выборов местной вла-

сти. Муниципальные депутаты активно включаются в 

процесс обсуждения возможных вариантов организации 

местного самоуправления на территории городских окру-

гов. Так, накануне депутаты городской Думы Сургута 

открыли новый рабочий сезон с заседания уставной ко-

миссии, в ходе которого народные представители рас-

смотрели проект изменений в Устав муниципалитета. 

Среди предполагаемых поправок — изменение схемы 

формирования состава представительного органа одного 

из крупнейших городов севера УрФО. Примечательно, 

что вопрос об отказе от прямых выборов общегородских 

органов местного самоуправления депутатами не обсуж-

дался. Стоит отметить, необходимость внесения поправок 

в главный городской документ продиктована изменения-

ми федерального законодательства о местном самоуправ-

лении. Вместе с тем, в ближайшее время законодатель-

ными органами всех субъектов Российской Федерации 

будут приняты рамочные законы, регламентирующие 

схему организации местной власти. Ранее региональные 

депутаты Ханты-Мансийского автономного округа от-

крыто подтвердили отсутствие намерений преобразовы-

вать крупные города. В рамках реализации муниципаль-

ной реформы региональные власти предоставляют муни-

ципальным образованиям широкие возможности для са-

мостоятельного выбора управленческих моделей и поряд-

ка избрания местных органов власти. Кроме того, боль-

шинство депутатов соглашается с необходимостью со-

хранения прямых выборов главы и депутатов представи-

тельного органа. Такой подход предполагает, что избран-

ные горожанами депутаты взвешенно и ответственно по-

дойдут к определению управленческой схемы в конкрет-

ной территории. Для мегаполисов, таких, как Екатерин-

бург, этот путь позволит продолжить реализацию пер-

спективных планов и программ, обеспечить непрерыв-

ность процесса развития. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Дагестан 

— Дагестанский парламент отменяет всенародные вы-

боры в муниципалитетах 

Народным собранием Республики Дагестан в первом чте-

нии принят законопроект, отменяющий всенародные вы-

боры в муниципалитетах республики. Новый законопро-

ект определяет порядок формирования представительных 

органов муниципальных районов Республики Дагестан, а 

также порядок избрания глав муниципальных образова-

ний. Представительный орган муниципального района 

должен состоять из глав поселений, входящих в данный 

район, и из депутатов представительных органов указан-

ных поселений. Представляя законопроект, министр юс-

тиции республики Дагестан Арсен Гасанов отметил, что 

Федеральный закон «Об общих принципах организации 

местного самоуправления» предусматривает два способа 

выбора глав муниципальных районов: всенародным тай-

ным голосованием и представительным органом. Другой 

закон РФ от 26 мая 2014 года № 136-ФЗ позволяет субъ-

екту федерации определить порядок формирования орга-

нов местного самоуправления, чем и решил воспользо-

ваться комитет по местному самоуправлению дагестан-

ского парламента. За принятие закона в первом чтении 

проголосовали 73 депутата, против — два депутата фрак-

ции КПРФ. По мнению депутата Магомеда Магомедова, 

это шаг назад от демократии. «Надо было по этому зако-

нопроекту провести всенародный референдум, как и то-

гда, когда дагестанский парламент лишал возможность 

народ избирать главу республики всенародным голосова-

нием», — отметил депутат. Присутствовавший на сессии 

глава Дагестана Рамазан Абдулатипов высказался за при-

нятие этого закона, сославшись на то, что необходимо 

контролировать выборный процесс в муниципалитетах, 

так как там к власти приходят непрофессионалы. При 

этом он отметил, что в течение многих лет у жителей сто-

лицы республики Махачкалы была возможность выбирать 

мэра всенародно, однако никто этим правом не пользо-

вался — люди просто не ходили на выборы. 26 августа 

депутаты горсобрания Махачкалы приняли решение вне-

сти изменения в устав города, в соответствии с которыми 

глава города будет избираться представительным орга-

ном, то есть депутатами городского собрания. Ряд экспер-

тов высказали свои мнения по поводу принятия последне-

го законопроекта. Так, учредитель дагестанского ежене-

дельника «Миллат» Магомед Бисавалиев считает, что 

принимаемый механизм выборов наиболее оптимальный 

вариант для Дагестана в сегодняшних реалиях. «Конечно, 

я всегда за всенародные выборы, поскольку это наиболее 

приближенный к настоящей демократии принцип форми-

рования органов власти. Но в реалиях Дагестана часто 

всенародные выборы превращаются в фарс, когда финан-

совые и тухумно-клановые группировки навязывают на-

селению свое мнение и могут прибегать к фальсифика-

ции. Мы неоднократно становились свидетелями таких 

нарушений. В то же время в ряде муниципалитетов глава 

http://www.asdg.ru/sections/info2/dvadtsatiletie/stati/stSOLRDJ.php
http://www.asdg.ru/sections/info2/dvadtsatiletie/stati/stSOLRDJ.php
http://www.asdg.ru/sections/info2/dvadtsatiletie/stati/stRIV.php
http://www.asdg.ru/sections/info2/dvadtsatiletie/stati/stRIV.php
http://www.asdg.ru/anounce/68/197009
http://www.asdg.ru/protokoll/88/197087
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избирался представительным органом, то есть депутаты 

выбирали главу МО из своего числа. Это тоже непра-

вильно, потому что зачастую муниципальный представи-

тельный орган становится карманным для главы, который 

через депутатов лоббирует любые вопросы. Наиболее 

оптимальный вариант — нынешняя система, поскольку в 

выборе главы района или города участвуют депутаты и 

главы сельских поселений, входящих в этот муниципали-

тет. То есть те люди, которые максимально приближены к 

народу. Надеюсь, в будущем, когда мы избавимся полно-

стью от кланов, мы вернемся к всенародным выборам», 

— отметил М.Бисавалиев. Политолог Ханжан Курбанов 

уверен, что этот законопроект не нарушает принципы 

демократии и дает свободу населению для участия в фор-

мировании власти. «Дело в том, что способ избрания глав 

муниципальных образований практиковался уже в неко-

торых МО последние десятилетия. Для Дагестана — это 

не является чем-то экстраординарным. Думаю, эта форма 

в Дагестане приемлема, по крайней мере, опыт всенарод-

ных выборов показывает, что дагестанцы не умеют пока 

пользоваться возможностями и прерогативами прямых 

выборов, превращая этот политический процесс в откро-

венную «свалку». Новейшая история показала, что выбо-

ры в районах и городах подводят дагестанские регионы к 

очередной ненужной эскалации напряженности, создают 

в джамаатах нервозность и толкают к конфликтам, кото-

рые лишний раз в условиях сложных дагестанских реалий 

усиливают в республике негативные общественно-

политические процессы. Политическая культура даге-

станцев практически не сформирована в цивилизованном, 

общеевропейском русле. Она представляет собой „нату-

ральную“ форму, при которой политические силы пре-

имущественно ставят меркантильные, узкокорпоративные 

цели и не заботятся об общественном благе. Чтобы по-

нять это, достаточно посмотреть на большинство даге-

станских муниципальных образований и клановую систе-

му формирования команды. Поэтому говорить о наруше-

нии демократических принципов тут не приходится. Де-

мократические принципы, права и свободы нужно обес-

печивать дагестанскому обществу. Произойдет ли это при 

всенародных выборах — большой вопрос», — считает 

Х.Курбанов. 

Республика Крым 

Керчь 

— Муниципалитет обзавелся новым городом-

побратимом 

В городском исполкоме подписали договор об установле-

нии дружественного сотрудничества с городом Старая 

Купавна Московской области. В торжественной обста-

новке и.о. мэра Керчи Роман Романов и заместитель гла-

вы администрации города Старая Купавна Анатолий 

Шуть подписали договор побратимских связей. В своем 

выступлении перед присутствующими на мероприятии 

гостями и представителями городской прессы Роман Ро-

манов сообщил, что с руководством нового города-

побратима уже началось обсуждение первых направлений 

взаимовыгодного сотрудничества. Среди них — открытие 

площадки для продажи товаров керченских производите-

лей в Старой Купавне. В свою очередь А.Шуть отметил 

несколько предприятий, которые так же смогут постав-

лять свою продукцию в Керчь, и сообщил о намерении 

развития культурных связей между городами-

побратимами. По просьбе присутствующих на встрече 

керчан, уже в первые выходные октября в Старой Купав-

не А.Шуть пообещал организовать выставку работ кер-

ченских мастеров. 

Республика Татарстан 

Казань 

— Без пирсинга и принтов: в муниципалитете приняли 

дресс-код для городских чиновников 

Казанским чиновникам запретили декольте, колготы в 

сеточку, татуировки и пирсинг на открытых для просмот-

ра местах, а также прически «неестественных цветов». 

Мэр Ильсур Метшин подписал постановление, которое 

вносит касающиеся внешнего вида дополнения в дейст-

вующий Кодекс этики и служебного поведения муници-

пальных служащих. По мнению руководства городской 

администрации, эта мера повысит авторитет органов ме-

стного самоуправления и эффективность работы чинов-

ников. «Соблюдение муниципальным служащим требова-

ния к внешнем виду является обязательным как на рабо-

чем месте, так и при решении официальных вопросов за 

его пределами», — сказано в тексте нового подпункта 

кодекса. Соответствующее постановление опубликовали 

в сборнике муниципальных документов. Согласно доку-

менту, основными требованиями к одежде являются чис-

тота, удобство, строгость, элегантность, практичность и 

отсутствие экстравагантности. Цветовые решения долж-

ны соответствовать классическому деловому стилю, ис-

ключаются крупные яркие принты с изображением лю-

дей, животных и надписями. В праздничные дни чинов-

никам разрешается приодеться в наряды более свободно-

го покроя и насыщенных цветов. И мужчинам, и женщи-

нам, занимающим муниципальные должности, поправки к 

этическому кодексу запрещают носить на работу одежду 

и обувь спортивного и пляжного стиля, в том числе шор-

ты, шлепанцы, экстравагантные наряды с обилием деко-

ративных излишеств, в том числе блесток и страз, одежда 

из прозрачных тканей и вещи, открывающие область пуп-

ка. Под запретом оказались пирсинг и татуировки на от-

крытых частях тела, а также «экстравагантные прически 

неестественных цветов, а также прически, содержащие 

элементы панк — и рок-культуры». Мужчинам предписа-

ли носить на работу деловые строгие костюмы. «При 

подборе галстука к деловому костюму следует придержи-

ваться общих принципов», — гласит один из принятых 

подпунктов. Летом допускается рубашка с коротким ру-

кавом, зимой — «деловой трикотаж»: водолазки и джем-

перы. Кроме того, муниципальный служащий должен 

быть гладко выбрит, либо иметь «аккуратно подстрижен-

ные усы, бороду». Требований к внешнему виду женской 

части коллектива гораздо больше. Так, дамам запретили 

носить браслеты-цепочки на ногах и колготки с рисунком 

и в «сеточку». «В макияже необходимо придерживаться 

чувства меры. Рекомендуется использовать цвета, близкие 

к натуральным», — предписывает кодекс. Умеренность 

чиновницам нужно соблюдать при подборе украшений. 

Вето наложили на декольте, юбки, выше середины бедра, 

и глубокие разрезы. Предпочтение следует отдать класси-

ческим костюмам, в том числе брючным, деловым юбкам, 

блузкам и платьям. Кодекс для казанских чиновников 

приняли еще 2011 году. Он состоит из четырех разделов, 

среди которых «основные принципы и правила служебно-

го поведения муниципальных служащих», «рекоменда-

тельные этические правила», а также статья об ответст-

венности за несоблюдение правил. Так, согласно тексту 

документа, несоблюдение некоторых пунктов кодекса 

нарушителю грозит юридическая ответственность в рам-
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ках действующего законодательство. Кроме того, нару-

шителя норм служебного поведения ждет «моральное 

осуждение на заседании комиссии органов местного са-

моуправления и муниципального органа Казани». Новые 

подпункты, согласно тексту постановления, приняли для 

повышения авторитета органов местного самоуправления 

и муниципального органа Казани, а также «создания бла-

гоприятных условий для добросовестного, эффективного 

и ответственного выполнения муниципальными 

сл¬жащими своих должностных обязанностей». Руково-

дитель пресс-службы мэрии столицы Татарстана Сергей 

Лобов сообщил, что дополнения к кодексу — документ 

внутренний, с которым ознакомились все сотрудники, и 

требования к внешнему виду работников, в том или ином 

виде, существуют во всех организациях. Руководитель 

управления культуры исполкома Казани Айгуль Горны-

шева сказала, что поправки к этическому кодексу кажутся 

ей нелишними: с ними особенно полезно будут ознако-

миться молодым сотрудникам. «Молодежь склонна ло-

мать стереотипы», — заметила она. Впрочем, нарушений 

дресс-кода работниками городской администрации она до 

сих пор не замечала. Да и в целом, считает А.Горнышева, 

горожане стали одеваться более сдержанно — гораздо 

меньше людей стало в спортивной форме, стали редко-

стью одетые в джинсы зрители в театрах и так далее. 

«Должность муниципального служащего налагает ответ-

ственность. Нужно соблюдать этические нормы и правила 

служебного поведения, в том числе и дресс-код. Правила 

вопросов у нас не вызвали, думаю, всем будет полезно 

ознакомиться», — сказала начальник городского управ-

ления культуры. 

Республика Хакасия 

Абаза 

— В муниципалитете создан общественный Совет по 

малому бизнесу при Главе города 

В целях обеспечения условий для эффективного взаимо-

действия между предпринимательским сообществом и 

городской властью 10 сентября 2014 года в Администра-

ции города Абазы по инициативе группы предпринимате-

лей состоялось совещание по созданию на территории 

муниципального образования Общественного Совета по 

малому бизнесу при Главе города Абазы. На встрече при-

сутствовал Глава города Николай Байбородов, специали-

сты Администрации города Абазы, инициативная группа 

предпринимателей. На первом, организационном собра-

нии было решено провести 12 сентября 2014 года собра-

ние предпринимателей города Абазы с участием Уполно-

моченного по защите прав предпринимателей Республике 

Хакасия по актуальным вопросам защиты прав предпри-

нимателей Василия Кудашкина. Так же на совещании 

обсуждена повестка предстоящего собрания, предложены 

кандидатуры в состав Общественного Совета по малому 

бизнесу. Кроме этого принято решение, что у предприни-

мателей, изъявивших желание войти в состав Совета, бу-

дет возможность подать свою кандидатуру после форми-

рования основного состава Совета. В заключение Глава 

города Абазы выразил надежду на плодотворную работу 

Совета предпринимателей и взаимодействие со структу-

рами местного самоуправления, деятельность которых 

связана с бизнес-сообществом, направленных на создание 

максимально благоприятных условий для повышения ус-

тойчивой деятельности малых предприятий и частных 

предпринимателей. 

Абакан 

— В администрации приступили к формированию бюд-

жета города на 2015 год и плановый период 2016-2017 

годы. 

В связи с этим первый заместитель главы г. Абакана Нина 

Бельтикова провела совещание с руководителями струк-

турных подразделений. Перед начальниками управлений 

администрации г.Абакана поставлена задача определить-

ся с объемами и источниками финансирования до конца 

текущего года и на 2015 год. Это касается муниципаль-

ных программ, рассчитанных на реализацию трехлетнего 

периода — с 2014 по 2016 годы. Как известно, с 2014 года 

применяется новая методика формирования главного фи-

нансового документа города. Во исполнение требований 

федерального бюджетного законодательства бюджет го-

рода стал программно-целевым документом, 87% расхо-

дов которого включено в 11 муниципальным программ по 

сферам финансирования. Каждая из программ имеет пас-

порт, где указываются цели бюджетных назначений, фи-

нансирование по годам и ожидаемые конечные результа-

ты. Структурные подразделения как распорядители бюд-

жетных назначений должны внести изменения в дейст-

вующие муниципальные программы по сферам своей дея-

тельности. То есть скорректировать мероприятия и объе-

мы их финансирования до конца текущего года и проста-

вить контрольные цифры бюджетных назначений на 

2015-2017 годы. Контрольные цифры бюджета г. Абакана 

на 2015 год и плановый период 2016-2017 годы уже гото-

вы и будут доведены до главных распорядителей бюд-

жетных средств. В срок до 15 октября проекты муници-

пальных программ с внесенными изменениями должны 

быть утверждены и подписаны главой г.Абакана Никола-

ем Булакиным. Следует сказать, что в проектах муници-

пальных программ появится новый пункт, определяющий 

перспективный период ее реализации на 2017 и 2018 го-

ды. Таким образом, распорядители бюджетных назначе-

ний должны также определиться с объемами финансиро-

вания на данную перспективу и обосновать их на основе 

уже достигнутых результатов исполнения программ за 

2014 год. Такое стратегическое планирование поможет 

разработчикам программ сориентироваться с реальными 

возможностями, а городскому бюджету — повысить точ-

ность прогнозов перспективного развития города. 

Алтайский край 

Барнаул 

— Игорь Савинцев: крепкая семья — это крепкое обще-

ство 

В администрации города подписано соглашение о взаи-

модействии муниципалитета, управления социальной за-

щиты населения по городу Барнаулу, краевого государст-

венного казенного учреждения «Центр занятости населе-

ния г.Барнаула», городских совета женщин и совета от-

цов. Глава администрации города Игорь Савинцев отме-

тил, что 2014 год, объявленный Организацией Объеди-

ненных Наций Международным годом семьи, ставит в 

центр внимания международного сообщества политику, 

проводимую в отношении семей, решение наиболее про-

блемных вопросов по борьбе с бедностью семей, с соци-

альным неравенством, с социальным нездоровьем, разви-

тие чувства солидарности в отношении различных поко-

лений на уровне семьи и всего общества. Этой работе 

уделяется много внимания на уровне края. Глава региона 

проводит последовательную политику по поддержке ма-

теринства и детства, многодетных семей и осознанного 
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родительства. Работа ведется в тесном взаимодействии с 

общественными организациями. И.Савинцев: «Сегодняш-

нее соглашение мы подписываем в рамках продолжения 

уже существующих соглашений Администрации Алтай-

ского края с общественностью, направленных на утвер-

ждение семейных ценностей. Семья — это основа любого 

общества, любого государства. На уровне муниципалите-

та мы также заинтересованы в укреплении семьи, потому 

что крепкая семья — это крепкое общество». Председа-

тель краевого совета женщин Надежда Ремнева подчерк-

нула сверхактуальность темы. Одними только усилиями 

государства проблемы неблагополучных семей не ре-

шить, чем раньше будет выявлена тенденция к неблаго-

получию, тем легче помочь семье преодолеть трудности. 

И решающая роль принадлежит именно общественности. 

Только объединение усилий будет способствовать тому, 

чтобы в Барнауле было как можно больше счастливых, 

прочных, здоровых семей. С ней солидарна председатель 

совета женщин при главе администрации города Вера 

Комаровская. Общественное формирование ведет обшир-

ную благотворительную деятельность. И если для одних 

оказанная помощь — шанс справиться со сложной ситуа-

ций и жить нормальной жизнью, то для некоторых — по-

вод расслабиться и ничего не предпринимать для решения 

проблем, рассчитывая, что и в дальнейшем придут доб-

рые общественники и сделают все за них. Поэтому необ-

ходимо работать с такими семьями, побуждать родителей 

к трудоустройству, заботе о своих детях. Вполне логично, 

что центр занятости населения тоже в числе участников 

подписания соглашения. В соответствии с соглашением 

стороны будут содействовать улучшению правовой базы 

в целях повышения качества жизни семей с детьми, жен-

щин; обеспечивать совместную работу советов женщин, 

советов отцов, органов управления по социальной защите 

населения, органов службы занятости населения по свое-

временному выявлению семей в трудной жизненной си-

туации на ранних стадиях их социального неблагополу-

чия; организовывать раннюю помощь семьям с детьми, 

особенно многодетным или воспитывающим детей с ог-

раниченными возможностями здоровья; вести работу по 

профилактике социально обусловленных заболеваний 

(пьянство, алкоголизм, наркомания и др.), а также ранне-

го материнства и отказов женщин от новорожденных де-

тей; предполагается закрепление кураторов за семьями 

групп «социального риска» из числа активистов советов 

женщин, отцов, родительской общественности; работа по 

организации помощи семьям с детьми, находящимся в 

социально опасном положении, в трудоустройстве. В 

планах разработка и реализация совместных социально 

значимых программ и проектов, проведение совместных 

рейдов, проверок работы с семьями групп «социального 

риска» в районах города, изучение и распространение 

положительного опыта социального партнерства в инте-

ресах семей с детьми. 

— Завершилась реализация проекта «Культурный парк 

2014» 

В Барнауле завершилась реализация социального проекта 

«Культурный парк 2014», приуроченного к Году культу-

ры в России. Проект стартовал в конце июня. Основная 

его цель — знакомство детей и их родителей с различны-

ми видами искусства, способствование формированию 

культурного сознания у детей и взрослых. В рамках про-

екта в парке Центрального района города прошло четыре 

семейных праздника — «Художественная мастерская», 

«Сказочный мир литературы», «Музыкальный праздник» 

и «Творческая мастерская». Каждый праздник включал 

детские игры, викторины и загадки по тематике меро-

приятия. Дети в игровой форме знакомились с искусст-

вом, получали новую информацию. Стоит отметить, что 

родители вместе с детьми активно принимали участие в 

праздничной программе, мастер-классах и конкурсах. 

Мероприятия «Культурного парка» посетили около 1 тыс. 

детей и их родителей. Организаторы проекта — Алтай-

ская краевая общественная организация «PR-группа Про-

ект-41» и PR-агентство «Домино». Реализация Проекта 

осуществлялась за счет средств бюджета города в рамках 

конкурса проектов общегородского значения среди не-

коммерческих организаций. 

Забайкальский край 

Чита 

— Упразднены должности первого заместителя мэра, 

советника мэра и пресс-секретаря 

Должности первого заместителя мэра Читы, его советника 

и пресс-секретаря упразднены, на выборы в гордуму бу-

дет потрачено на два миллиона рублей больше, а профи-

цит городского бюджета за первое полугодие 2014 года 

составил 8 млн руб. Целый блок вопросов рассмотрели 

депутаты думы городского округа «Город Чита» на по-

следнем в пятом созыве-заседании.  

Красноярский край 

— ЗАТО края могут попасть под особой налоговый ре-

жим 

Временно исполняющий обязанности Губернатора Крас-

ноярского края Виктор Толоконский в ходе поездки в Зе-

леногорск сообщил, что будет подготовлен законопроект, 

дающий преференции Железногорску и Зеленогорску. 

Это и особый налоговый режим, и особые меры господ-

держки. Глава ЗАТО г.Железногорск Вадим Медведев 

рассчитывает, что данный законопроект будет принят в 

ближайшее время. «Этот вопрос мы с Виктором Алексан-

дровичем (Толоконским) очень подробно обсуждали в 

ходе его визита в Железногорск. Рассчитываю, что во-

прос, связанный с мерами краевой государственной под-

держки будет стоять в череде актуальных и важных в 

ближайших планах работы краевого правительства», — 

сказал он. По словам главы Железногорска, Красноярский 

край нуждается в развитии промышленного потенциала и 

экономики региона. «Я сторонник того, чтобы промыш-

ленность наша развивалась на основе высокотехнологич-

ных, наукоемких производств с эффективной себестоимо-

стью, но достаточно высокой добавленной стоимостью. 

На мой взгляд, достаточно обоснованным и целесообраз-

ным является решение, связанное с поддержкой промыш-

ленных инвесторов, развивающих свое производство либо 

привлекающих новые производства на территорию края. 

И закрытые муниципалитеты являются подготовленными 

инфраструктурой для того, чтобы такие проекты появи-

лись и реализовывались. Такая мощнейшая промышлен-

ная инфраструктура на сегодняшний день существует в 

Зеленогорске и развивается и создаѐтся в Железногорске. 

В данном случае я говорю про объекты строящегося в 

Железногорске промышленного парка. Если расценить 

крупнейшие наши предприятия, машиностроительные, 

промышленные, высокотехнологичные, которые работа-

ют в ЗАТО, представляя государственные корпорации в 

Красноярском крае, то в сотрудничестве с ними надо по-

стараться, чтобы возникли новые производства — по-

ставщики изделий, услуг для этих предприятий. И льгот-
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ные налоговые режимы, может быть льготные условия 

для аренды помещений, которые сегодня есть в наших 

территориях и пр. Комплексно все это сформировать в 

единый набор мер государственной поддержки, мне ка-

жется, — это очень важная задача в работе краевого Пра-

вительства в рамках реализации промышленной политики 

региона», — подытожил В.Медведев. 

Дудинка 

— В муниципалитете обсудили меры по защите детей 

Глава города Дудинки Алексей Дьяченко принял участие 

в работе совместного заседания Общественного Совета 

при Главе Таймыра и Общественного совета при отделе 

МВД России по Таймырскому Долгано-Ненецкому рай-

ону. Заседание состоялось 10 сентября в конференц-зале 

администрации и было посвящено обсуждению ситуации, 

связанной с ростом распространения синтетических нар-

котических средств в подростковой и молодежной среде. 

Основными докладчиками выступили нарколог Елена 

Дюбина и психиатр Наталья Фольмер. Медики ознакоми-

ли слушателей со статистикой обращений за медицинской 

помощью в результате отравления дудинцев психоактив-

ными веществами. За последние четыре года число детей 

и подростков, попавших в тяжелом состоянии в больницу, 

выросло с шести до тридцати случаев. В ходе горячего 

обсуждения заявленной проблемы был намечен ряд на-

правлений совместной работы, призванной противостоять 

росту распространения ПАВ на Таймыре. Среди таких 

мер — активизация деятельности правоохранительных 

органов, призванной пресечь доступ наркотиков на терри-

торию; усиление профилактической работы с детьми и 

подростками и многое другое. 

Зеленогорск 

— На выборах Главы ЗАТО победил Павел Корчашкин 

П.Корчашкин с результатом 59,29%, (выдвинут партией 

«Единая Россия») стал новым главой города Зеленогор-

ска. Явка составила 36,59% (согласно данным ГАС «Вы-

боры»). 

Красноярск 

— Глава города Эдхам Акбулатов: чем больше вопросов 

будет задано на этапе разработки нового генерального 

плана города — тем более качественным будет резуль-

тат 

В Красноярске завершается разработка нового генераль-

ного плана. Проект главного градостроительного доку-

мента города впервые был представлен для широкого об-

суждения представителям архитектурно-строительного 

сообщества, ресурсоснабжающих компаний, депутатского 

корпуса, жителям города. В обсуждении проекта нового 

Генерального плана города Красноярска приняли участие 

временно исполняющий обязанности Губернатора Крас-

ноярского края Виктор Толоконский и Глава города 

Красноярска Эдхам Акбулатов. По мнению мэра, общест-

венные обсуждения — это одна из важнейших состав-

ляющих разработки нового генерального плана города 

Красноярска. Потому что такой документ не может быть 

принят без замечаний, предложений и дополнений. «Об-

щественные обсуждения еще раз подчеркивают, что рабо-

та продолжается, документ совершенствуется в соответ-

ствии с пожеланиями горожан. Ведь идеология генплана 

подразумевает, что во главе стоят интересы горожан, на 

основе которых будет формироваться комфортный для 

проживания, современный город». Обсуждения проекта 

генерального плана уже проводились экспертным сооб-

ществом. В результате разработчиками было уже конкре-

тизировано расположение транспортных узлов в город-

ской черте, проведена «привязка» транспортной схемы к 

местности. Большая работа проведена в связи с требова-

нием «увязки» генерального плана, комплексной транс-

портной схемы, проекта планировки улично-дорожной 

сети и общественных пространств, правил землепользо-

вания и застройки города. В результате был выявлен и 

устранен целый ряд противоречий. Авторам также уда-

лось найти баланс между интересами города и частных 

землепользователей, чьи участки расположены в город-

ской черте. Значительно увеличена площадь озеленения. 

«Техническое задание, которое было представлено разра-

ботчикам, предполагало, что главным критерием проекта 

генерального плана является создание комфортных усло-

вий, прежде всего, для человека. Это означает, что в горо-

де должно быть существенно увеличено количество об-

щественных и зеленых пространств. Причем это не от-

дельные скверы и парки, а это система зеленых зон, кото-

рые должны пронизывать Красноярск», — разъяснил Гла-

ва города Красноярска. Также в рамках общественного 

обсуждения всем участникам была представлена цифро-

вая карта графической основы Красноярска. «Оцифровка 

генплана — требование сегодняшнего дня, которое по-

зволило создать 3D модель исторической части города. И 

это не дань моды. 3 D модель более доступна для воспри-

ятия горожанами, а экспертам, например, в режиме ре-

ального времени дает возможность оценить насколько тот 

или иной объект вписывается в городскую среду», — рас-

сказал Игорь Кошечкин — генеральный директор ЗАО 

«Кадастрсъемка». Завершая общественные обсуждения, 

врио Губернатора Красноярского края Виктор Толокон-

ский отметил, что эффективное развитие краевого центра 

в большей степени будет зависеть от того, какой вектор 

движения будет задан процессу модернизации системы 

городского транспорта, как будут решаться вопросы тер-

риториального планирования, формирования каркаса ин-

женерной инфраструктуры, экологии. По его мнению, для 

решения актуальных вопросов необходима общая бюд-

жетная политика. Уже в ближайшее время проект гене-

рального плана Красноярска и сопутствующие ему доку-

менты — комплексная транспортная схема и схема инже-

нерной инфраструктуры, проект планировки улично-

дорожной сети и общественных пространств, правила 

землепользования и застройки города будут представлены 

для обсуждения в рамках публичных слушаний. До конца 

года проект генерального плана будет представлен на 

рассмотрение депутатского корпуса для дальнейшего ут-

верждения. 

— Депутаты Красноярского горсовета пока не будут 

согласовывать кандидатуры заместителей главы города 

и руководителей департаментов мэрии 

Депутаты Красноярского городского Совета не приняли 

решение об изменении Устава города, которые обяжут 

главу Красноярска согласовывать с горсоветом кандида-

туры своих заместителей, а также руководителей ряда 

департаментов. Дело в том, что на сессии, прошедшей 9 

сентября, было представлено два проекта. В ходе рейтин-

гового голосования за оба предложения депутаты подали 

одинаковое количество голосов, и теперь эти проекты 

считаются отклонѐнными. По мнению депутата Сергея 

Толмачѐва, в том, что поправки в Устав не были приняты, 

нет ничего удивительного. «Хотя обсуждение этой ини-

циативы идѐт уже не первый месяц, документы ещѐ тре-

буют доработки», — считает он. Между тем и депутаты, и 

чиновники ясно дают понять, что заинтересованы в при-
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нятии поправок в Устав, тем более что этого требует фе-

деральное законодательство. Таким образом, сам факт, 

что вице-мэры будут проходить процедуру согласования, 

практически решѐн, осталось договориться в технических 

деталях нововведения. Вообще же, последняя сессия гор-

совета поставила своеобразный рекорд по количеству от-

клонѐнных проектов. Народные избранники не поддержа-

ли инициативу городских властей об ужесточении нака-

зания за торговлю в неустановленных местах, а также 

решили не отправлять обращение президенту страны с 

просьбой о финансировании продолжения строительства 

метрополитена. И всѐ же на сессии был принят ряд важ-

ных для краевого центра документов. В частности, внесе-

ны изменения в правила наименования и переименования 

внутригородских объектов. Теперь именами выдающихся 

горожан можно называть не только улицы и переулки, но 

и парки, скверы, площади. Также депутаты внесли изме-

нения в правила землепользования и застройки города, 

таким образом регибийный клуб «Красный Яр» получил 

право на строительство тренировочной базы и коттеджно-

го посѐлка на земельном участке площадью 7,4 гектара на 

улице Елены Стасовой. Кроме того, парламентарии со-

гласовали передачу объектов муниципальной собственно-

сти (светофоры, информационные указатели и тумбы) в 

безвозмездное пользование компаниям, которые выигра-

ли торги на право содержания и обслуживания этих объ-

ектов. «Это сделано для того, чтобы компании могли опе-

ративно решать вопросы, связанные с подключением объ-

ектов к сетям, обращаться в случае необходимости в пра-

воохранительные органы и страховые организации, если 

этим объектам причинѐн вред, — говорит Игорь Титен-

ков, руководитель департамента городского хозяйства. — 

Пользоваться этим имуществом подрядчик вправе до тех 

пор, пока не закончится контракт». 

— На аварийных жилых домах, включенных в региональ-

ную адресную программу расселения и сноса, будут раз-

мещены информационные таблички 

Теперь каждый желающий сможет беспрепятственно уз-

нать, когда и куда будут расселены жители того или ино-

го жилого дома. На табличке также указаны телефоны 

общественных приемных Главы города и временно ис-

полняющего обязанности Губернатора Красноярского 

края, по которым можно будет задать уточняющие вопро-

сы. Следует отметить, что информационные таблички 

размещаются по инициативе Фонда содействия реформи-

рованию ЖКХ на аварийных домах по всей России. Во 

исполнение Указа Президента РФ в Красноярском крае 

действует региональная адресная программа «Переселе-

ние граждан из аварийного жилищного фонда» на 2013-

2017 годы. В рамках Программы городу Красноярску на 

2013 — 2016 годы предусмотрены средства в сумме 2,3 

млрд руб., за счет которых планируется снести. 117 ава-

рийных жилых домов (в основном, 2-х этажные деревян-

ные бараки, построенные в 1930-1960 годах) и переселить 

3 285 человек (с перечнем домов можно ознакомиться на 

официальном сайте администрации города в разделе 

«Важно»). Программа реализуется поэтапно. В рамках I 

этапа в период с 2013 по 2014 годы планируется рассе-

лить 294 семьи (909 человек) из 27 аварийных жилых до-

мов. Остальные два этапа Программы планируется реали-

зовать в срок до 2017 года. Однако в администрации го-

рода рассчитывают завершить реализацию программы 

гораздо раньше и надеются на взаимопонимание со сто-

роны жителей аварийных домов. Главная задача — как 

можно быстрее обеспечить безопасные и комфортные 

условия проживания для красноярцев. 

Норильск 

— В муниципалитете сформируют кадровый резерв 

Стартовал конкурс «Формирование кадрового потенциала 

бюджетной сферы муниципального образования город 

Норильск в 2014-2015 годах». Участниками могут стать 

норильчане в возрасте от 20 до 35 лет, имеющие высшее 

профессиональное образование, либо обучающиеся в об-

разовательных учреждениях высшего профессионального 

образования на момент участия в конкурсе. В рамках про-

екта молодые люди пройдут отборочное тестирование на 

знание информационных технологий и русского языка. 

Примут участие в серии тренингов и семинаров, посвя-

щенных основам государственного, муниципального 

управления, менеджмента, делопроизводства, социально-

го проектирования. На последнем этапе молодым людям 

предстоит защитить собственные проектные работы. 

Пермский край 

— Общественники поддержали законопроект о реформе 

МСУ, предложенный советом муниципальных образова-

ний 

Состоялось пленарное заседание общественной палаты 

Пермского края, в рамках которого общественники обсу-

дили варианты реформирования системы местного само-

управления в Прикамье. В итоге общественная палата 

рекомендовала депутатам заксобрания края поддержать 

вариант муниципальной реформы, разработанный при 

участии администрации губернатора и внесенный в крае-

вой парламент советом муниципальных образований 

Пермского края. В ходе пленарного заседания членами 

общественной палаты были рассмотрены все пять внесен-

ных в заксобрание законопроектов о реформировании 

системы местного самоуправления. Свои варианты ре-

формы общественникам представили депутаты краевого 

парламента Алексей Бурнашов и Алексей Луканин, пар-

ламентская фракция КПРФ и Совет муниципальных обра-

зований. Илья Шулькин на заседание общественной пала-

ты не пришел. Напомним, что рассмотрению резонансных 

законопроектов на сентябрьской пленарке общественной 

палаты, предшествовало их обсуждение на «круглом сто-

ле», прошедшем во второй половине августа в краевой 

библиотеке им. Горького. Тогда вся дискуссия строилась 

только вокруг законопроекта совета муниципальных об-

разований, названного участниками диалога «основным 

вариантом». Именно этот вариант члены общественной 

палаты и рекомендовали взять за основу, а авторам дру-

гих законопроектов предложили между первым и вторым 

чтениями внести поправку, устанавливающую переход-

ный период, в течение которого способ избрания главы, 

определѐнный уставом муниципального образования, 

может быть изменѐн. Первый законопроект «Об общем 

порядке избрания представительных органов муници-

пальных образований и глав муниципальных образований 

в Пермском крае» внес депутат Алексей Бурнашов. Сле-

дом похожие законопроекты, предусматривающие воз-

врат прямых выборов мэров, внесли депутаты из оппози-

ционного неформального объединения «Группы товари-

щей» И.Шулькин и А.Луканин. Ожидалось, что свой за-

конопроект внесет и губернатор Пермского края Виктор 

Басаргин. Но вместо него это сделал совет глав муници-

пальных образований Прикамья, выступивший с самым 

консервативным вариантом, предполагающим выборы 

глав из числа депутатов и введение института сити-
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менеджеров. В начале сентября свой вариант реформиро-

вания системы местного самоуправления в заксобрание 

внесла фракция КПРФ. Их вариант предполагает выбор-

ность глав «снизу до верху», избрание депутатов предста-

вительных органов путем прямого голосования, деление 

крупных муниципалитетов на внутригородские районы 

только на основе решений всенародных референдумов, 

полностью исключен институт сити-менеджеров. 

Приморский край 

Артем 

— Необоснованного роста цен быть не должно 

В администрации округа прошло первое заседание рабо-

чей группы по оперативному мониторингу и реагирова-

нию на изменения конъюнктуры рынка сельхозпродук-

ции, сырья и продовольствия. Обсуждалась ситуация с 

повышением цен на определенные виды продуктов в ар-

темовской торговой сети. Напомним, что 6 августа прези-

дент России Владимир Путин подписал указ «О примене-

нии отдельных специальных экономических мер в целях 

обеспечения безопасности Российской Федерации». Со-

гласно указу, на территории страны на год «вводится эм-

барго на импорт категорий продукции из стран, которые 

ввели экономические санкции в отношении российских 

граждан и компаний». Речь идет о сельскохозяйственной 

продукции, производимой в США, Евросоюзе, Канаде, 

Австралии и Норвегии. В перечень вошло свежее, охлаж-

денное и замороженное мясо рогатого скота, свинина, 

птица, рыба и ракообразные, моллюски и прочие беспо-

звоночные, молоко, овощи, корнеплоды и клубнеплоды. В 

связи с этими событиями по рекомендации Минпромтор-

га управление потребительского рынка и предпринима-

тельства администрации округа проводит ежедневный 

оперативный мониторинг и контроль состояния рынка 

сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольст-

вия. Мониторинг цен проводится по 40 позициям продо-

вольственных товаров с указанием минимальных и мак-

симальных розничных цен в конкретной группе товаров и 

в конкретной торговой точке. Задача специалистов — 

оперативно доводить информацию до Департамента ли-

цензирования и торговли Приморского края для принятия 

необходимых мер на своем уровне. При необоснованном 

повышении цен Федеральная антимонопольная служба 

будет принимать незамедлительно меры реагирования. В 

состав рабочей группы из тринадцати входят специалисты 

администрации, руководители крупных производствен-

ных компаний и торговых сетей. На заседании говорилось 

о том, что разрабатывается комплекс мероприятий, на-

правленных на увеличение предложения сельхозпродук-

ции, сырья и продовольствия с целью недопущения роста 

цен. Также координируется деятельность в целях сдержи-

вания роста цен. Тем не менее, рост цен произошел, и в 

администрацию уже поступают телефонные звонки с жа-

лобами от населения. Еще в августе на 20-30% повыси-

лась цена на мясо, произведенное в Аргентине и Брази-

лии, и закупленное задолго до эмбарго. Резко поднялась 

цена на элитные сорта сыра, например, на пармезан: на 

100-150 руб. за килограмм. Скачок цен произошел на оп-

товых базах. Специалисты управления сразу направили 

письма с этой информацией во все надзорные инстанции. 

У дистрибьютора «Михайловского бройлера» цена на 

куриную продукцию поднялась на 10-12%. Однако, по-

вальный рост цен в магазинах Артема удается сдерживать 

во многом благодаря торговым сетям Игоря Шауфлера. 

Но объективная картина такова: в августе на свинину це-

на возросла на 15%, на кур — 29%, на муку — 19%, на 

яйцо — 10%. Итогом совещания стало принятие решения, 

в котором руководителям предприятий, производителей 

сельскохозяйственной продукции указано не допускать 

необоснованного роста цен на выпускаемую сельскохо-

зяйственную продукцию. Для увеличения предложений 

сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольст-

вия принимать участие в ярмарках, проводимых на терри-

тории округа. Руководителям торговых сетей необходимо 

информировать специалистов управления потребитель-

ского рынка о повышении цен на продовольственные то-

вары с обязательным указанием поставщиков товаров, 

применять торговую надбавку не выше 25% на основные 

группы продовольственных товаров (согласно перечню, 

рекомендованному Минпромторгом России). 

Хабаровский край 

Комсомольск-на-Амуре 

— Андрей Климов выиграл выборы мэра города 

Новым мэром города Комсомольска-на-Амуре стал кан-

дидат от «Единой России» А.Климов. За него отдали свой 

голос 59,58% избирателей. Явка на выборах комсомоль-

ского градоначальника составила 23,74%. 

— В муниципалитете завершаются крупномасштабные 

работы по восстановлению городского хозяйства после 

наводнения 2013 года 

В Комсомольске-на-Амуре завершаются крупномасштаб-

ные работы по восстановлению городского хозяйства по-

сле наводнения 2013 года. Самый большой объѐм аварий-

но-восстановительных работ развѐрнут в Центральном 

округе города. Об их ходе, а также о подготовке жилья к 

новому отопительному периоду в интервью газете «Даль-

невосточный Комсомольск» рассказала начальник отдела 

ЖКХ Центрального округа Нелли Костюченко. — Нелли 

Равильевна, какая была поставлена задача на это лето, и 

кто еѐ выполнял? — В соответствии с утвержденными 

лимитами финансирования, в том числе из федерального 

бюджета, необходимо выполнить аварийно-

восстановительные работы на 30 объектах улично-

дорожной сети, в основном дороги 66-го квартала и по-

селка Мылки, Хапсоль, а так же на 46 многоквартирных 

домах. В мероприятиях по восстановлению асфальтового 

покрытия, тротуаров и обочин, ремонту, прочистке ко-

лодцев ливневых канализаций, по результатам электрон-

ных аукционов участвовали четыре местных подрядных 

организации и одна фирма из Хабаровска. С заданием в 

полном объѐме и в соответствии с утвержденными графи-

ками справляются: МУП «КОБРЛО», ООО «Магистраль», 

ООО «РУСТ», готовы к сдаче 24 объекта улично-

дорожной сети. Отставание от графика допущено пред-

приятиями ООО «Энергосервис» и ХКГУП «Крайдор-

предприятие». Вместе с тем, контроль над соблюдением 

сроков и качества выполняемых подрядными организа-

циями работ специалистами отдела ЖКХ Центрального 

округа осуществляется в соответствии с условиями муни-

ципальных контрактов, с предъявлением штрафных санк-

ций. При ненадлежащем исполнении заказа будут приня-

ты соответствующие меры. Что касается жилых домов, то 

к концу августа был завершѐн комплекс работ на пяти 

многоквартирных домах, попавших в зону подтопления. 

В данное время продолжаются аварийно-

восстановительные работы на 41 доме. В основном вы-

полнены штукатурно-малярные работы по ремонту цоко-

лей, восстановление асфальтобетонного покрытия отмос-

ток, а так же восстановительные работы по инженерным 
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сетям в подвалах жилых домов, это — замена вентилей, 

задвижек, трубопроводов центрального отопления, хо-

лодного и горячего водоснабжения. Ведутся электромон-

тажные работы, ремонт подвалов, входных дверей. Общая 

сумма расходов на аварийно-восстановительные меро-

приятия по дорогам и жилым домам оценивается пример-

но в 125 млн руб. Средства выделяются из федерального 

бюджета. — Этот год, наверняка, стал настоящим ис-

пытанием для работников жилищно-коммунальной сфе-

ры? — Действительно, впервые приходится совмещать 

аварийно-восстановительные и плановые работы. Нагруз-

ка на специалистов отдела ЖКХ Центрального округа 

возросла значительно. Самые ответственные периоды 

работы — составление аукционной документации при 

осуществлении закупок, работа на электронной торговой 

площадке, формирование исполнительной документации 

после завершения работ на объекте, а так же контроль 

специалистов отдела непосредственно над производством 

работ подрядными организациями по обеспечению каче-

ства, сроков и объемов работ в соответствии со сметой и 

техническими условиями. — Нелли Равильевна, какая вы-

рисовывается картина по подготовке жилого фонда к 

зиме? — Паспорта готовности получили 493 дома, что 

составляет 43% от общего количества домов на террито-

рии Центрального округа. К концу августа выполнены 

следующие работы по подготовке к отопительному сезо-

ну: гидравлическая промывка систем отопления на 1122 

домах, что составляет 97%, сдано представителям КТС — 

1027 дома. Произведены: опрессовка системы отопления 

на 806 домах (70%), ремонт технологического оборудова-

ния элеваторного уза на 868 домах (60%), ремонт кровель 

на 223 домах площадью 42 226,6 кв. метров при плане 310 

домов площадью 36 385 кв.м, ремонт межпанельных швов 

на 112 домах (59%). Раньше всех паспорта готовности 

получила управляющая компания «Управдом» — 92 пас-

порта (77%). В очень сложной ситуации с получением 

паспортов готовности в этом году находится ООО «УК 

«Амурлифт», так как жилмассив, обслуживаемый именно 

этой компанией, оказался во время наводнения в зоне 

подтопления. Соответственно, с учѐтом аварийно-

восстановительных работ подготовка домов к зиме ведѐт-

ся в максимально напряжѐнных условиях. По выявлен-

ным замечаниям управляющие компании уведомлены о 

наступлении административной ответственности за срыв 

подготовки жилфонда к зиме и об усилении контроля над 

качеством выполнения плановых работ, соблюдении гра-

фика подготовки жилого фонда к отопительному сезону. 

— Наш город участвует в краевой программе по капи-

тальному ремонту дворовых территорий? — Третий год 

подряд. В 2012 году на капитальный ремонт дворов нам 

было выделено из краевого бюджета около 90 млн руб., в 

2013 — 60 млн, в этом году — 30 млн. Если в прошлом 

году за счет средств краевого бюджета было отремонти-

ровано капитальным ремонтом около шестидесяти дворо-

вых территорий, то в этом году — запланировано отре-

монтировать капитальным ремонтом всего 22 двора. Что 

касается капитального и текущего ремонта дворов в це-

лом, в том числе, на средства местного бюджета на этот 

год запланировано отремонтировать 104 объекта — 69 

дворов и 35 проездов. В настоящее время работы выпол-

нены на 12 дворовых территориях, в работе 7 дворов. Ре-

монт дворов, несмотря на то, что июль был весьма дожд-

ливым, ведѐтся в соответствии с графиком. Как правило, в 

сентябре-октябре у нас устанавливается устойчивая сухая 

погода, поэтому до зимы плановые работы завершить ус-

пеем. Отмечу, что в нашем округе проживают самые ак-

тивные и неравнодушные люди, после выполнения ре-

монта асфальтобетонного покрытия дворовых территорий 

всѐ чаще своими силами и с фантазией стремятся их бла-

гоустроить: разбивают клумбы, высаживают цветы, дере-

вья, изготавливают различные ограждения из нестандарт-

ных материалов. — Нелли Равильевна, уровень деятельно-

сти управляющих организаций повышается? — Год от 

года однозначно наблюдается улучшение. Управляющие 

компании и сами чувствуют, что в подходе к решению 

профессиональных задач становятся на порядок выше. В 

чем проявляется и заслуга председателей многоквартир-

ных домов, которые контролируют расходование средств 

управляющих компаний, график выполнения работ и ка-

чество. Администрация Центрального округа в течение 

трѐх лет систематически проводит обучение председате-

лей и членов советов МКД. В рамках обучающей про-

граммы изучается законодательная база по вопросам 

управления жилфондом, расходования средств, видов 

работ при подготовке жилья к зиме, аварийных ситуаци-

ях, вывозе мусора и прочему перечню договоров. Там, где 

имеется обученный и целеустремленный председатель, 

налажено взаимодействие с управляющей компанией. В 

принципе все руководители и коллективы управляющих 

компаний сами заинтересованы в нормальной, слаженной 

работе с советами МКД. Мы только рады этой дополни-

тельной поддержке в части осуществления контроля над 

исполнением работ со стороны общественности. — Про-

шлой осенью к нам приезжал премьер Медведев, и распо-

рядился по поводу строительства в Комсомольске-на-

Амуре образцово-показательной спортивной площадки за 

счѐт бюджетных средств государства. Площадка 

должна была открыться 25 августа возле дома по Аллее 

Труда,57/10, но не открылась. Почему? — Установка дет-

ского оборудования в срок невозможна в связи с тем, что 

в город прибыло оборудование, не соответствующее ус-

ловиям контракта. Поставщику направлена претензия, 

срок поставки оборудования — 15 сентября. В настоящее 

время на месте будущей площадки выполнены работы: по 

сносу аварийных зелѐных насаждений, планировке волей-

больной и баскетбольной площадок, завозу, отсеву песка 

и щебня, установке бордюрных камней, а также, асфаль-

тобетонного покрытия и ограждения баскетбольной пло-

щадки, ведутся работы устройству резинового покрытия 

на волейбольной площадке. Надеемся, что ко дню рожде-

ния Хабаровского края образцово-показательная спортив-

ная площадка будет готова. 

Хабаровск 

— В городе прошло заседание совета при мэре по содей-

ствию развитию институтов гражданского общества 

Мероприятие собрало более 100 человек — это предста-

вители 25 некоммерческих организаций. В рамках заседа-

ния совета состоялась торжественная церемония награж-

дения победителей конкурса по предоставлению муници-

пальных грантов, направленных на поддержку проектов 

по созданию системы взаимодействия общественности и 

администрации города. Конкурс проводился с 19 мая по 

16 июня нынешнего года. В нем приняли участие 24 не-

коммерческих организации, которые предложили проекты 

по нескольким направлениям: создание благоприятного 

имиджа Хабаровска, создание условий для повышения 

социальной активности жителей города, налаживание 

диалога между властью и обществом, формирование 

межнациональной и межконфессиональной толерантно-

сти. Победителями стали 11 организаций. Гранты были 
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вручены хабаровскому городскому общественному дви-

жению гражданской инициативы «Хабаровск — это мы», 

организации поддержки и реабилитации детей детей-

инвалидов с нарушениями слуха «Аридонс», выездному 

театру «Улыбка», федерации молодѐжной культуры, ко-

рейскому национальному молодежному культурному 

центру «Корѐ», молодѐжному спортивно-досуговому об-

щественному движению Хабаровского края «Пример», 

центру сотрудничества женщин «Дружба без границ», 

объединению по защите культуры, прав и свобод корен-

ных малочисленных народов Приамурья, ассамблее наро-

дов Хабаровского края, центру «Взлѐт». Общая сумма, 

которая была направлена на гранты для социально ориен-

тированных некоммерческих организаций, составила око-

ло 4 млн руб. В своем приветственном слове мэр города 

А.Соколов сказал: «Создание совета при мэре города, ку-

да вошли представители многих некоммерческих органи-

заций — это большой шаг. Вами очень много делается, за 

вами стоят сотни людей. Взаимопонимание между вла-

стью и обществом позволяет оперативно решать многие 

возникающие в городе вопросы. Это очень важно. И мы 

будем увеличивать объем грантовой поддержки НКО». 

Заместитель мэра города по связям с общественностью и 

СМИ Игорь Сероштанов рассказал о том, какая работа 

ведѐтся в Хабаровске с некоммерческими организациями. 

Администрация города оказывает поддержку программ и 

проектов социально ориентированных НКО в виде муни-

ципальных грантов; организовывает и проводит заседания 

«круглого стола» и дискуссий, обсуждений и встреч с 

представителями общественности, участвует в проведе-

нии социологических исследований, оказывает информа-

ционную поддержку деятельности НКО и многое другое. 

Кроме того, в администрации города создан Хабаровский 

городской ресурсный центр НКО, который открылся в 

июле прошлого года. Здесь могут проконсультировать по 

юридическим и финансовым вопросам, оказать информа-

ционную поддержку и организационно-техническую по-

мощь. В рамках заседания совета было принято решение 

— продолжить грантовую поддержку НКО и усилить ин-

формирование об их работе. Стоит отметить, что в даль-

невосточной столице зарегистрировано 1702 некоммерче-

ские организации. 

— Мэр Александр Соколов встретился с официальной 

делегацией города Ниигата 

Стороны обсудили перспективы развития сферы туризма 

и наметили планы на предстоящее в 2015 году празднова-

ние 50-летнего юбилея установления побратимских свя-

зей. «Отношения между Хабаровском и Ниигатой служат 

для многих образцом побратимских связей, — отметил 

глава дальневосточной столицы А.Соколов. — За эти го-

ды нам удалось наладить связи в таких сферах как эконо-

мика, культура, экология, туризм. Традиционными стали 

обмены делегациями». В ходе нынешней встречи градо-

начальник А.Соколов и глава японской делегации, вице-

мэр Ниигаты Вакабаяси Такаси говорили о том, что еще 

необходимо сделать для развития туризма. Свои предло-

жения выразили представители туристических компаний, 

руководители аэропортового отдела и туристической ас-

социации префектуры Ниигата, которые вошли в состав 

делегации. В частности, был поднят вопрос о восстанов-

лении регулярного авиационного сообщения Хабаровск 

— Ниигата — Хабаровск. К сожалению, сегодня пасса-

жиропоток низкий, и сложилась высокая стоимость биле-

та на самолет. Мэр А.Соколов отметил, что органы власти 

не могут влиять на ценовую политику. Необходимо ис-

кать пути увеличения загрузки рейсов, здесь большую 

роль должна сыграть деловая активность. Стороны со-

шлись во мнении, что сегодня есть над чем работать, а 

нынешняя встреча станет дополнительным импульсом к 

развитию связей в сфере туризма, укреплению добросо-

седских отношений. Так, в рамках празднования 50-летия 

установления побратимских связей между дальневосточ-

ной столицей и Ниигатой А.Соколов предложил провести 

выставку, где японские производители продовольствен-

ных товаров смогут познакомить хабаровчан со своей 

продукцией. По традиции в честь юбилейной даты ком-

плекс праздничных мероприятий пройдет как в Хабаров-

ске, так и в Ниигате. 

Амурская область 

Благовещенск 

— Мэром города избран Александр Козлов 

В Благовещенске состоялись выборы мэра города. По 

предварительным результатам, на выборах мэра с 38,68% 

голосов победу одержал Александр Козлов. Явка соста-

вила 26,86%. А.Козлова выдвинула Всероссийская поли-

тическая партия «Единая Россия». Прямые выборы мэра 

Благовещенска гордума отменила в июне 2010 года, тогда 

депутаты проголосовали за соответствующие изменения в 

Устав. По решению народных избранников, амурской 

столицей управляли глава муниципального образования 

(избирался из числа депутатов) и глава администрации — 

сити-менеджер (нанимался по контракту). Однако с 2014 

года Благовещенск вернулся к прямым выборам мэра и 

отказался от института сити-менеджеров. В 2013 году на 

заседании гордумы депутаты единогласно проголосовали 

за внесение изменений в Устав города о возврате к пря-

мым выборам. 

Волгоградская область 

— Закон о местном самоуправлении должен приобрести 

статус кодекса, и все остальные должны ему подчи-

няться 

Татьяна Никитина, председатель комитета по вопросам 

местного самоуправления Законодательного собрания 

Вологодской области: — Мы постоянно сталкиваемся с 

противоречием отраслевых законов со 131-ФЗ и 136-ФЗ 

(поправки в нему от 27.05.2014), потому что некоторые 

нормы были упущены в 131-ФЗ и прописаны в отрасле-

вых законах. Порой отраслевые законы противоречили 

131-ФЗ. Хорошо, что сейчас все приводится в соответст-

вие. Я считаю, что на сегодняшний день главным должен 

быть 131-ФЗ, 136-ФЗ и все отраслевые законы должны 

следовать этому закону. Я уверена, что закон «О местном 

самоуправлении» должен, когда-нибудь, приобрести ста-

тус кодекса, как Земельный кодекс, как Лесной кодекс. И 

все остальные законы должны подчиняться этому закону. 

Если говорить о Вологодской области, то полномочия 

дорожной деятельности, землепользования, коммуналь-

ного хозяйства, культуры, охраны окружающей среды и 

природопользования, защиты от чрезвычайных ситуаций, 

которые передаются с уровня сельских поселений на рай-

онный уровень они, скорее всего, обоснованы и должны 

иметь место. 

http://www.pnp.ru/persons/profile/1745
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Иркутская область 

Ангарский район 

— Мэром Ангарского муниципального образования избран 

Сергей Петров 

По итогам выборов мэра Ангарского муниципального 

образования большинство избирателей проголосовали за 

Сергея Петрова — 55,35%. Явка избирателей составила 

24,15%. Кандидат был выдвинут Всероссийской полити-

ческой партией «Единая Россия». 

Братск 

— Сергей Серебренников победил на выборах мэра города 

Братска 

14 сентябре в Братске прошли выборы мэра города. В вы-

борах мэра города Братска уверенную победу одержал 

Сергей Серебренников («Единая Россия»). По предвари-

тельным данным Центральной избирательной комиссии, 

за него проголосовали 57,44% избирателей. Участие в 

выборах мэра Братска приняли 25,61% избирателей. 

— Партнерство власти и бизнеса 

В этом году администрацией города была продолжена 

планомерная работа по заключению и реализации согла-

шений о взаимном социально-экономическом сотрудни-

честве с хозяйствующими субъектами. По информации 

комитета экономического развития на 1 июля этого года 

действовало 37 таких соглашений. Сумма достигнутых 

договоренностей по финансированию социальных меро-

приятий на этот год составила 200,2 млн руб. В первом 

полугодии хозяйствующими субъектами города на соци-

альные мероприятия было направлено 124,8 млн руб. Из 

них 2,3 млн руб. — на ремонтные работы и приобретение 

кресел-трансформеров МАУК «Братский театр кукол 

«Тирлямы»; 8,3 млн руб. — на строительство крытой 

спортивной футбольной арены на стадионе «Металлург»; 

4,1 млн руб. — на финансирование детского и любитель-

ского спорта; 95,8 млн руб. составил объем финансирова-

ния по переселению жителей п. Чекановский. Многие 

организации и предприниматели оказывают благотвори-

тельную помощь учреждениям социальной сферы города 

без заключения соглашений. По информации комитета 

экономического развития, за шесть месяцев этого года 

такая помощь была оказана 110 хозяйствующими субъек-

тами на сумму 2,6 млн руб. Кроме того, весомый вклад в 

развитие социальной сферы вносят предприниматели на 

ярмарках социальных проектов. Именно такой формат 

взаимодействия позволяет продемонстрировать возмож-

ности и ресурсы учреждений образования, спорта, соци-

ально-культурной сферы для решения важных социаль-

ных вопросов. По итогам третьей ярмарки, которая про-

шла в августе этого года, предварительные соглашения 

были подписаны по восьми проектам на общую сумму 

более семисот тысяч рублей. А за два последних года бы-

ло реализовано 26 разработок. Общая сумма вложений 

бизнес-собщества города — более двух с половиной мил-

лионов рублей. 

— Работающая молодежь объединится в ассоциацию 

В Братске по инициативе центра социальных программ 

РУСАЛа прошел первый форум работающей молодежи 

«Объединяя возможности», который планируется сделать 

ежегодным. Как сообщает пресс-служба Братского алю-

миниевого завода, в форуме приняли участие более 160 

представителей 13 предприятий и организаций города, а 

также студенты промышленного колледжа и металлурги-

ческого техникума, учащиеся средних образовательных 

школ. По итогам работы форума было объявлено об орга-

низации в Братске новой общественной организации — 

ассоциации работающей молодежи. Организаторы фору-

ма — центр социальных программ РУСАЛа, администра-

ция Братска, общественные и некоммерческие организа-

ции — решили объединить усилия активной молодежи 

города для разработки социально значимых проектов. 

Гостем форума работающей молодежи стал московский 

эксперт в области развития малых городов Глеб Тюрин, 

который провел деловую игру и сессию «Будущее малых 

городов России». Затем участники разрабатывали собст-

венные проекты по улучшению городской среды. По мне-

нию авторитетных экспертов, все идеи обладают высоким 

социальным эффектом и демонстрируют заинтересован-

ность молодежи в развитии Братска. Для выпускников 

школ были организованы мастер-классы по профориента-

ции. «Форум сплотил активную молодежь, — говорит 

руководитель молодежного совета БрАЗа Яна Анкудино-

ва. — Важно, что добровольческие объединения предпри-

ятий и организаций Братска готовы работать вместе и их 

цели во многом совпадают. Каждый из нас поделился 

собственными идеями по развитию города». 

Иркутск 

— Иркутские депутаты приняли изменения в бюджет 

города на текущий год 

Дума Иркутска приняла изменения в бюджет города 2014 

года, доходы которого будут увеличены на 285 млн и со-

ставят 13 млрд 944 млн руб. Как сообщила заместитель 

мэра — председатель комитета по бюджетной политике и 

финансам администрации Иркутска Светлана Литвинова 

на внеочередном заседании думы, расходная часть город-

ского бюджета будет увеличена на 228 млн руб. и соста-

вит 13 млрд 265 млн. «Прогноз поступления налоговых и 

неналоговых доходов бюджета города в 2014 году увели-

чен в целом на 106 млн руб., в основном за счет роста 

арендной платы, взимаемой за земельные участки, дохо-

дов с продажи участков, — отметила С.Литвинова. — 

Объем целевой финансовой помощи бюджету города из 

областного бюджета увеличен на 179 млн». В частности, 

113 млн руб. предусмотрено на софинансирование строи-

тельства пристроев к детским садам, 26 млн — на меро-

приятия по реконструкции канализационных и очистных 

сооружений правого берега Иркутска, 23 млн — на ре-

монт автомобильных дорог к садоводствам. Еще 17 млн 

руб. предусмотрено на проведение мероприятий, направ-

ленных на повышение эффективности бюджетных расхо-

дов. Как отметила С.Литвинова, расходная часть бюджета 

также будет скорректирована за счет дополнительных 

доходов и средств от сокращения отдельных статей рас-

ходов. Так, 24 млн руб. будет направлено на проведение 

текущего ремонта в школах и детских садах, оснащения 

оборудованием новых детсадов, подготовку проектно-

сметной документации для капитального ремонта зданий 

десяти детсадов и школ, а также на предоставление суб-

сидий социальным учреждениям. Еще 20 млн руб. будет 

дополнительно выделено в рамках предоставления граж-

данам социальных выплат на строительство жилья, 14 

млн — на приобретение жилья в муниципальную собст-

венность для предоставления гражданам по договорам 

социального найма, 16 млн — на ремонт автомобильных 

дорог, 14 млн — на капитальный ремонт общего имуще-

ства многоквартирных домов, 6 млн — на разработку 

проекта планировки набережной реки Ушаковки. Размер 

дефицита бюджета города на текущий год будет сокра-

щен на 56 млн за счет уменьшения расходов на обслужи-
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вание муниципального фонда и составит 1 млрд 321 млн 

руб. 

Саянск 

— Олег Боровский избран мэром 

О.Боровский, получивший на выборах наибольшее коли-

чество голосов, избран мэром города Саянска. По данным 

саянской территориальной избирательной комиссии, в 

голосовании приняли участие 13463 горожанина, что со-

ставляет 41,21% избирателей. За О.Боровского свои голо-

са отдали 6125 человек (45,5%). О.Боровский был выдви-

нут Всероссийской политической партией «Справедливая 

Россия». 

Ленинградская область 

— Власти намерены снизить зарплату главам поселений 

Заработная плата нескольких десятков глав администра-

ций поселений Ленинградской области составляют от 60 

до 80 тыс. руб. каждому ежемесячно при рекомендован-

ной величине в 20 тыс. руб. Об этом сообщили в област-

ном правительстве. В ближайшее время сотрудники пра-

вительства намерены рекомендовать главам администра-

ций снижать свою заработную плату. Размер зарплаты 

глав поселений устанавливается ими самостоятельно за 

счет средств, перечисляемых из регионального бюджета. 

Большинство полномочий, предусмотренных реформой 

МСУ для передачи в ведение муниципальных властей, 

были оставлены областным правительством за собой. Та-

кое право регионам было предоставлено поправками в 

закон об МСУ. Соответствующие полномочиям налоги 

также были сохранены за областными властями. В связи с 

этим все 204 поселения области являются дотационными. 

Липецкая область 

Липецк 

— Улицы станут удобнее для маломобильных граждан 

Как оборудуют городские улицы для передвижения ма-

ломобильных граждан проверила специальная комиссия 

по координации деятельности в сфере формирования дос-

тупной среды с участием заместителя главы администра-

ции Липецка Антона Курочкина. — Выездная комиссия с 

использованием инвалидной коляски наглядно показала, 

как порой сложно передвигаться по городу маломобиль-

ным категориям граждан, — подвел итог выездного засе-

дания комиссии А.Курочкин. — Сегодня дорожники при-

няли наши замечания, и будут обустраивать пандусы «под 

нулевой уровень» с дорогой. Мы в свою очередь продол-

жим следить за созданием условий доступной среды жиз-

недеятельности липчан с ограниченными возможностями 

здоровья. 

Магаданская область 

Магадан 

— Ежегодно магаданские автобусы и маршрутки пере-

возят более 7 миллионов пассажиров 

Экспертный Совет мэрии города Магадана рассмотрел 

проект муниципальной программы «Совершенствование 

транспортного обслуживания населения Магадана» на 

2015-2016 годы. Основная цель разработки программы — 

доступность, безопасность и качество обслуживания пас-

сажиров. На два года в программные мероприятия зало-

жили сумму 59 млн 222 тыс. руб., в том числе за счет 

средств городского бюджета — 21 млн 222 тыс. руб., вне-

бюджетных источников — 38 млн. До конца 2016 года 

планируется заменить все автобусы старше 10 лет и вме-

стимостью 13 посадочных мест на новые — большей вме-

стимостью. Также необходимо обустройство автобусных 

остановок, заездных карманов. Сегодня из 234 остановоч-

ных пунктов 119 оборудованы павильонами, из них 27 — 

с торговыми объектами; 135 имеют парковочные карма-

ны, 22 — разворотные площадки (парковочные карманы 

не требуются), на 29 имеется уширение проезжей части 

(вместо карманов), на 48 — парковочные карманы отсут-

ствуют. С течением времени и в результате вандализма 

требуется ежегодное проведение ремонта автобусных 

павильонов, обновлению скамеек, урн. В рамках про-

граммы планируется дополнительно установить 6 новых 

павильонов и оборудовать 8 заездных парковочных кар-

манов. — Принятие этой программы очень важно для Ма-

гадана, 7 млн поездок на городском транспорте считается 

большим пассажиропотоком для нашего города, — рас-

сказал после заседания экспертного Совета и. о. мэра 

Юрий Гришан. — Ежедневно на улицы выходит более 60 

единиц техники, обслуживается более 2 млн в год льгот-

ных пассажиров. Общественный транспорт — важная 

структурная составляющая города, и в последнее время 

финансирование в городе ведѐтся в основном программ-

но-целевым методом. Поэтому все запланированные про-

граммные мероприятия хотелось бы выполнить в срок. 

Важно включить в программу и обустройство городского 

автовокзала, чтобы он был уютным и безопасным. На за-

седании Экспертного совета коснулись и темы пользова-

ния городским транспортом мало-мобильных граждан. 

Автобусы должны быть низкими, чтобы человек на инва-

лидной коляске или просто пожилой мог бы легко войти 

на подножку автобуса. К сожалению, сегодня таких 

удобств у нас пока нет. С учѐтом этих и других транс-

портных проблем программа будет доработана. Все во-

просы ещѐ раз внимательно пересмотрят, и через две не-

дели представят новый проект. 

Московская область 

— Мособлдума изменила порядок избрания глав четырех 

городов Подмосковья 

Депутаты Мособлдумы изменили порядок избрания глав 

городских округов Домодедово, Железнодорожный, Жу-

ковский и Химки. Закон Московской области «О сроке 

полномочий представительных органов муниципальных 

образований Московской области и порядке формирова-

ния представительных органов муниципальных районов 

Московской области, сроке полномочий и порядке избра-

ния глав муниципальных образований Московской облас-

ти» принят в трѐх чтениях, на 97-м заседании региональ-

ного парламента. В связи с положениями принятого Зако-

на, для городского округа Домодедово закреплѐн порядок 

избрания главы на прямых муниципальных выборах и 

исполнение им полномочий главы местной администра-

ции. Для городских округов Железнодорожный, Жуков-

ский и Химки устанавливается порядок избрания глав 

данных муниципальных образований представительными 

органами из своего состава c исполнением ими полномо-

чий их председателей. Администрацию же возглавит си-

ти-менеджер. «Прямые выборы остаются в любом случае, 

— пояснила начальник Главного управления территори-

альной политики Московской области Эльмира Хаймур-

зина. Даже если у нас будущий глава территории выбира-

ется из состава представительного органа, он всѐ равно до 

этого проходит горнило прямых выборов и выбирается 

напрямую как депутат. Это повышает субъектность пред-

ставительного органа власти на местах: у нас, к сожале-

нию, есть такие территории, где депутатские корпуса ста-
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новятся придатками исполнительной власти и безогово-

рочно выполняют волю тех или иных групп интересов. 

Модель, которая закладывает избрание главы из состава 

представительного органа, повышает значимость Совета 

депутатов. И прямые выборы, повторюсь еще раз, оста-

ются в этом смысле в любом случае». Во многих муници-

палитетах Подмосковья такой порядок избрания глав уже 

был принят в мае. Из состава советов депутатов избира-

ются главы Воскресенского, Истринского, Каширского, 

Клинского, Ленинского, Люберецкого, Пушкинского, 

Ступинского, Щѐлковского районов и городов Балашиха, 

Коломна, Протвино и Пущино. Аналогичная схема уста-

новлена ещѐ для 45 городских и 43 сельских поселений. 

Нижегородская область 

— Программу подготовки кадров для МСУ планируют 

проработать в 2015 году 

Программу подготовки кадров для местного самоуправ-

ления (МСУ) планируют проработать в Нижегородской 

области, сообщил депутат областного законодательного 

собрания Валерий Осокин в рамках III Международного 

бизнес-саммита. «К сожалению, такая программа у нас в 

области не принята. Мотивируется это тем, что мы якобы 

вторгаемся в компетенцию органов местного самоуправ-

ления. На самом деле, по существующему законодатель-

ству мы можем на себя взять такие функции. Это будет 

региональный закон», — рассказал он. По словам Осоки-

на, в Нижегородской области есть несколько институтов, 

в частности НИУ РАНХиГС, которые готовы заниматься 

подготовкой, переподготовкой муниципальных служа-

щих. «На любом уровне нужны профессионалы. Поэтому 

мы и предлагаем такой законопроект. С депутатами, я 

думаю, это будет добровольным делом, поскольку очень 

сложно на законодательном уровне заставить их учиться. 

Что же касается муниципальных служащих, то мы счита-

ем, что нужно ввести для них систему обучения, переобу-

чения», — отметил он. Как отметил Осокин, в этом году 

планируется разработать концепцию, а в 2015 году — 

принять соответствующий законопроект. «Мы с Алексан-

дром Лаврентьевым [заведующий кафедрой государст-

венно-правовых дисциплин Приволжского филиала ГОУ 

ВПО «Российская академия правосудия» — прим. ред.] 

обсудили возможность разработки такого законопроекта. 

Конечно, нужно получить мнение и правительства, и про-

куратуры, и других органов, в частности Всероссийского 

Совета местного самоуправления (ВСМС)», — пояснил 

он. По словам В.Осокина, в законодательном собрании 

предлагается создать рабочую группу для проработки 

данного вопроса. 

Новосибирская область 

Новосибирск 

— Положение о публичных слушаниях изменят с учетом 

предложений жителей 

Предложения жителей включены в проект решения Сове-

та депутатов города о внесении изменений в Положение о 

публичных слушаниях, принятое решением городского 

Совета Новосибирска от 25.04.2007 № 562 (далее — По-

ложение). В июне 2014 года жители, представители обще-

ственных организаций обратились в городскую админи-

страцию с предложениями о внесении изменений в Поло-

жение. В связи с этим мэрия города Новосибирска орга-

низовала работу по их анализу и рассмотрению с целью 

дальнейшего совершенствования документа. Распоряже-

нием мэрии города Новосибирска от 17.07.2014 № 756-р 

была создана рабочая группа по рассмотрению предложе-

ний в Положение с участием представителей инициатив-

ной группы, Совета депутатов города Новосибирска, 

структурных подразделений мэрии. По итогам заседания 

рабочей группы, с учетом принятых решений разработан 

проект решения Совета депутатов города Новосибирска о 

внесении изменений в Положение. В настоящее время 

документ находится в завершающей стадии согласования 

и планируется к внесению в Совет депутатов города Но-

восибирска для рассмотрения в ноябре — декабре 2014 

года. 

— Основная причина пожаров — неосторожное обраще-

ние с огнем 

За 8 месяцев 2014 года на территории города Новосибир-

ска произошло 854 пожара. Количество пожаров в жилых 

домах — 272, из них 166 — в многоквартирных домах. 

При пожарах, происшедших на территории города, по-

гибли 32 человека. Травмы различной степени тяжести 

получили 150 человек. В 2013 году за аналогичный пери-

од на территории города Новосибирска произошло 954 

пожара, погибли 38 человек. Основными причинами по-

жаров являются: неосторожное обращение с огнем, в том 

числе при курении (из 854 пожаров — 374 случая); нару-

шение правил устройства и эксплуатации электрообору-

дования; нарушение правил устройства и эксплуатации 

печного отопления (количество пожаров увеличилось по 

сравнению с аналогичным периодом прошлого года на 23 

случая). 

Омская область 

— В региональном парламенте намерены воздержаться 

от экспериментов с мэром 

Депутаты Законодательного Собрания Омской области 

намерены утвердить прямые выборы мэра в качестве мо-

дели избрания омского градоначальника. Омский город-

ской Совет рекомендовал областному парламенту сохра-

нить в регионе прямые выборы мэра и отказаться от идеи 

введения поста наѐмного сити-менеджера. Решение, при-

нятое Горсоветом, уже прокомментировал председатель 

комитета по законодательству Законодательного Собра-

ния Омской области Сергей Калинин. Он подтвердил, что 

реформирование системы местного самоуправления об-

суждалось накануне на заседании правительственной ра-

бочей группы, члены которой согласились с позицией 

муниципальных депутатов. — Те, кто отстаивал сити-

менеджера, считают, что так можно более эффективно, 

быстрее менять управленца, если он не справляется. Те, 

кто хотел всѐ оставить так, говорил, что есть мировой 

опыт: самый защищѐнный и ответственный способ избра-

ния руководителя — это прямые выборы. Тогда он дейст-

вительно ответственен перед всем населением, — расска-

зал парламентарий. Кроме того, как считает Калинин, в 

нынешней ситуации нет места таким управленческим 

экспериментам, поэтому стоит сохранить «рабочую мо-

дель» прямого избрания мэра омичами. Разделит ли дан-

ную точку зрения депутатское большинство — станет 

известно в конце месяца. В официальном порядке соот-

ветствующий проект регионального закона будет рас-

смотрен Законодательным Собранием Омской области 25 

сентября. 
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Омск 

— Горсовет окончательно отказался от введения ин-

ститута сити-менеджера 

На заседании омского городского совета (ГС) депутаты 

одобрили обращение к рабочей группе при региональном 

законодательном собрании по поводу майских поправок в 

федеральный закон «Об общих принципах организации 

местного самоуправления в РФ» (МСУ), обязавший субъ-

екты федерации самостоятельно определить в течение 

полугода механизм формирования власти в городах и 

объем их полномочий. Депутаты рекомендовали сохра-

нить прямые выборы мэра Омска и отказаться от преобра-

зования муниципалитета в городской округ с внутриго-

родским делением и образования новых муниципальных 

образований — внутригородских районов. «Мы пришли к 

выводу, что объективной необходимости в реформирова-

нии системы самоуправления Омска в настоящее время 

нет. Система сити-менеджерства многими уже была при-

знана неэффективной. Нет необходимости и в том, чтобы 

увеличивать штат чиновников», — подвел итог вице-

спикер ГС Василий Мамонтов. 

— Внесены изменения в правовую базу территориального 

общественного самоуправления 

Решением Омского городского Совета от 16 июля 2014 

года № 266 внесены изменения в «Положение о террито-

риальном общественном самоуправлении». Теперь в до-

кументе учтены предложения активистов, практика осу-

ществления территориального общественного самоуправ-

ления в Омске и в других регионах России. Всего внесено 

более 90 новых пунктов. Следующим шагом станет вне-

сение соответствующих поправок в Уставы комитетов 

территориального общественного самоуправления и ут-

верждение их на очередных конференциях граждан. В 

настоящее время в административных округах проходят 

семинары по вопросам работы с правовыми документами, 

на которых председатели КТОСов детально обсуждают 

необходимые изменения. «Старшим по домам и квар-

тальным, активным жителям, то есть тем людям, из кото-

рых формируется состав делегатов конференций, необхо-

димо вникнуть в суть внесенных изменений. Проведение 

информационно-разъяснительной работы с активистами 

территориального общественного самоуправления ведет-

ся и, думаем, это принесет свои плоды», — отметила Оль-

га Донник, первый заместитель директора департамента 

общественных отношений и социальной политики адми-

нистрации Омска. 

— Город укрепляет связи с Китайской Народной Респуб-

ликой 

Торгово-экономическая миссия официальных и деловых 

кругов омского региона в город Урумчи (КНР) заверши-

лась подписанием сразу нескольких соглашений о со-

трудничестве. Также достигнута предварительная догово-

ренность о проведении в 2015 году в Омске торгово-

экономической миссии деловых кругов Китайской На-

родной Республики, занятых в сфере производства агро-

техники и переработки сельхозпродукции. Как сообщили 

в департаменте городской экономической политики ад-

министрации Омска, посещение КНР было инициировано 

по приглашению мэра города Урумчи. С российской сто-

роны организаторами встречи выступили министерство 

экономики Омской области, городская администрация, 

Омская торгово-промышленная палата. С китайской — 

секретариат выставки ЭКСПО «Китай — Евразия», коми-

тет по содействию международной торговли Синьцзян-

Уйгурского автономного района (СУАР) города Урумчи, 

бизнес-консалтинговая компания «Хуахе Интернэшнл». 

Омские предприниматели приняли участие в презентации 

проекта «Шелковый путь», который обещает стать толч-

ком для еще более тесного взаимодействия КНР, России и 

Беларуси и разместит на своих площадках более 200 ком-

паний-резидентов из самых разных отраслей, в том числе 

химии, электроники, биомедтехники, машиностроения и 

т.д. Кроме того, теме укрепления связей и развития ново-

го «Шелкового пути» был посвящен и специальный фо-

рум, в котором наряду с омской делегацией приняли уча-

стие представители 48 городов из 26 стран. «Наши колле-

ги предлагают довольно интересные решения в области 

экономики, — отмечает директор Городского центра под-

держки предпринимательства Татьяна Дороболюк, — они 

готовы усилить диалог и обмен мнениями между ино-

странными правительствами, общественными организа-

циями, транснациональными корпорациями, не сбрасывая 

со счетов малый бизнес. По итогам нашей встречи подпи-

сано Соглашение о сотрудничестве между Омской торго-

во-промышленной палатой и Комитетом по содействию 

международной торговли Синьцзян — Уйгурского авто-

номного района города Урумчи, а также бизнес-

консалтинговой компанией «Хуахе Интернэшнл». Дос-

тигнута предварительная договоренность о проведении в 

2015 году в Омске торгово-экономической миссии дело-

вых кругов КНР, занятых в сфере производства агротех-

ники и переработки сельхозпродукции». 

— Группы продленного дня в омских школах переходят на 

новый принцип работы 

Родительская плата за посещение ребенком группы про-

дленного дня в образовательном учреждение в 2014-2015 

учебном году будет составлять 32,42 руб. в день. При ус-

тановлении размера родительской платы были учтены 

затраты на оплату труда педагогов, осуществляющих 

присмотр и уход за детьми во время их пребывания в 

группе, пояснили в городском департаменте образования. 

При расчете родительской платы учитывается количество 

часов дополнительного пребывания детей в школе, коли-

чество рабочих дней в неделю, норма рабочего времени 

учителя (воспитателя) в неделю. «Размер оклада воспита-

теля группы продленного дня установлен постановлением 

мэра города от 26 декабря 2008 года № 1175-п «Об отрас-

левой системе оплаты труда в бюджетных учреждениях 

города Омска, подведомственных департаменту образо-

вания администрации города Омска». Сегодня средний 

размер оклада воспитателя группы продленного дня со-

ставляет 7958 руб.. — Отмечает директор департамента 

образования администрации города Екатерина Спехова. 

— Стоимость питания для детей, посещающих «продлен-

ку», определяется в соответствии с цикличным меню, ут-

вержденным Управлением Роспотребнадзора по Омской 

области, и составляет от 100 до 135 руб. в день, в зависи-

мости от того, двух или трехразовое питание организова-

но для школьников». 

— КТОСы развивают взаимодействие с центрами под-

держки населения 

В администрации города состоялась встреча председате-

лей комитетов территориального общественного само-

управления и представителей Многофункционального 

центра предоставления государственных и муниципаль-

ных услуг. Основная цель встречи — обсуждение вопроса 

предоставления услуг омичам, проживающим на отда-

ленных территориях города и не имеющим возможности 
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обратиться в один из филиалов Центра. По информации 

заместителя руководителя казенного учреждения Омской 

области «Многофункциональный центр предоставления 

государственных и муниципальных услуг» Елены Дзюба 

специалисты учреждения работают с большим спектром 

услуг — от приема заявления об оформлении паспорта 

гражданина Российской Федерации до выдачи сертифика-

та на материнский капитал. Для приема населения в отда-

ленных микрорайонах оборудован мобильный офис — 

автомобиль, оснащенный необходимой оргтехникой и 

креслами. Председатель КТОС, зная потребности населе-

ния, проживающего на территории, имеет возможность 

связаться с Центром и пригласить специалистов на кон-

кретную территории для приема жителей. Мобильный 

офис осуществляет прием населения в течение рабочего 

дня. «Сегодня очень важно создать условия для нашего 

населения. И здесь взаимодействие комитетов ТОС с мно-

гофункциональным центром, выстраивание партнерских 

отношений, направленных на повышение качества жизни 

омичей, имеет большое значение», — отметила первый 

заместитель директора департамента общественных от-

ношений и социальной политики мэрии Ольга Донник. 

— Омские пенсионеры получают навыки работы в сети 

Интернет 

В Центрах правовой информации омских муниципальных 

библиотек состоялось открытие информационных курсов 

для лиц пожилого возраста — «Электронный гражданин». 

Обучение омичей проводится бесплатно, учебные группы 

полностью сформированы. На первом занятии специали-

сты библиотек познакомили обучающихся со стратегией 

развития информационного общества в Российской Феде-

рации, основными сайтами органов власти страны, в том 

числе региональными и муниципальными, порталом го-

суслуг. По окончании курсов слушатели смогут получать 

государственные и муниципальные услуги в электронном 

виде, использовать ресурсы и сервисы электронного пра-

вительства, общаться с помощью социальных сетей с 

друзьями и родными, живущими в других городах. Кроме 

того, пенсионеры смогут экономить семейный бюджет, 

прибегнув к услугам интернет-магазинов и бесплатных 

справочных служб. «Уже сегодня, подводя итоги первого 

занятия, можно отметить тот факт, что пожилые люди 

очень заинтересованы в приобретении новых знаний, 

многие из них уже имеют дома компьютеры и ноутбуки с 

выходом в Интернет», — рассказала Жанна Землякова, 

заведующая отделом информационной деятельности Цен-

тральной городской библиотеки. Все слушатели курсов 

получат соответствующие сертификаты об обучении. 

— Система дошкольного образования интегрируется в 

современные реалии 

Первого сентября за парты омских школ сели 12 

тыс.первоклассников. Педагоги и руководители образова-

тельных учреждений отмечают, что в последние годы 

уровень подготовки детей значительно вырос и связано 

это с изменениями, происходящими сегодня в системе 

дошкольного образования. По информации департамента 

образования Омска, сейчас на базе детских садов города 

реализуется сразу несколько обучающих и развивающих 

программ, объединенных общей целью — формирование 

у малышей волевой и мотивационной готовности к школе 

наряду с прикладными навыками, такими, как письмо, 

счет и чтение. Кроме того, сегодня в дошкольных учреж-

дениях решается еще одна важная задача — внедрение 

здоровьесберегающих технологий. Причем данная работа 

ведется в самых разных направлениях: от создания специ-

альных программ гимнастики и закаливания, до открытия 

дополнительных оздоровительных комплексов. «Детские 

сады перестали быть некой «площадкой ожидания» меж-

ду ясельным возрастом и начальной школой. — Считает 

директор департамента образования администрации горо-

да Екатерина Спехова. — Приводя малыша в дошкольное 

учреждение, родители могут быть уверены, что ребенка 

здесь не просто накормят и уложат спать, а еще и дадут 

ему багаж необходимых знаний, введут его в познава-

тельную, исследовательскую, творческую деятельность. 

Да и сами родители уже не сторонние наблюдатели, а ак-

тивные участники образовательного процесса, главные 

помощники педагогов. Надеемся, данная тенденция будет 

сохраняться и впредь, что в конечном итоге положитель-

ным образом скажется на системе образования в целом». 

— В городе утверждена концепция развития на период 

до 2025 года согласно модели «Город-сад» 

Утвержденная мэром Вячеславом Двораковским Концеп-

ция развития территории Омска согласно модели «Город-

сад» на период 2014-2025 годов призвана обеспечить ус-

ловия для создания устойчивой и эффективной системы 

озеленения в нашем городе. Соответствующее постанов-

ление администрации Омска № 1142-п подписано 1 сен-

тября 2014 года. Концепцией определяется модель систе-

мы благоустройства и озеленения, которая послужит ос-

новой для разработки программ и планов действий город-

ской администрации по развитию системы благоустрой-

ства и озеленения территории, практической деятельно-

сти омских предприятий и организаций в данном направ-

лении. Как пояснили в департаменте городского хозяйст-

ва, Концепция разработана в соответствии с действую-

щим законодательством в области озеленения и является 

основой для реализации основных направлений развития 

природного комплекса в рамках Генерального плана Ом-

ска, утвержденного Решением Омского городского Сове-

та № 43 от 25 июля 2007 года. «Цель Концепции — соз-

дание экологически безопасной, психологически ком-

фортной среды жизнедеятельности человека, формирова-

ние целостной системы благоустройства и озеленения 

Омска, объединяющей отдельные благоустроенные тер-

ритории непрерывной сетью зеленых полос, — сообщила 

советник управления благоустройства и зеленого строи-

тельства департамента городского хозяйства Ольга Шве-

цова. — Система озеленения на территории Омска фор-

мируется на основе Генерального плана, существующих 

природных объектов и рекреационных зон, застройки 

территории города, транспортной сети, социальной и ин-

женерной инфраструктуры. Концепция предполагает еди-

ный системный подход при разработке направлений раз-

вития территорий». В 2014 году площадь зеленых насаж-

дений на территории Омска составляет 13 022,62 га — это 

23% от общей площади города. Сюда входят зеленые на-

саждения общего пользования (парки, скверы, бульвары), 

лесопарки, городские леса, а также — озеленение улично-

дорожной сети. На одного жителя города в настоящее 

время приходится более 112 кв. м всех зеленых насажде-

ний и свыше 15,2 кв. м зеленых насаждений общего поль-

зования. «При установленной федеральной норме 12 

квадратных метра на человека», — подчеркнула 

О.Швецова. Мероприятия по реализации Концепции пла-

нируются на краткосрочный период (1 год), среднесроч-

ный период (3 года) и долгосрочный период (до 2025 го-

да). Итогом реализации должен стать целый ряд значи-

мых результатов. И прежде всего — повышение качества 
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ландшафтной организации озелененных территорий, обо-

гащение качественного состава зеленых насаждений, от-

вечающих природно-климатическим и почвенно-

гидрологическим условиям города. Омска. По словам 

специалистов, площадь озелененных территорий объектов 

общего пользования к 2025 году планируется увеличить 

на 2000 га. Показатель обеспеченности населения озеле-

ненными территориями составит 16 кв. м на одного чело-

века. В рамках развития непрерывной системы озелене-

ния будет создано 9 объектов общего пользования (пар-

ков, скверов и бульваров). Кроме того, намечено выпол-

нить максимальное озеленение вдоль 55 транспортных 

магистралей и сформировать реестр объектов озеленения 

на территории города. «Ассортимент деревьев и кустар-

ников, рекомендуемых для озеленения территории Омска, 

весьма обширен, — отметила О.Швецова. — В этом пе-

речне как популярные ценные породы: ель, пихта сибир-

ские, сосна обыкновенная, можжевельник, дуб, липа, то-

поль серебристый, так и пока не слишком распространен-

ные у нас растения — орех маньчжурский, дерен белый, 

чубушник венечный, тамарикс. При выборе посадочного 

материала учитывается не только хорошая приживае-

мость в городских условиях, но и быстрый рост, высокая 

декоративность. Однако самая главная и непростая задача 

— обеспечить новым посадкам надлежащий уход, вырас-

тить их и сохранить. А это работа не только городских 

служб озеленения, необходимы заинтересованность и 

активное участие самих жителей города. Воплощение 

мечты о городе-саде должно стать нашим общим делом 

— в интересах Омска и всех горожан». Финансовое обес-

печение реализации Концепции развития территории Ом-

ска согласно модели «Город-сад» на период 2014-2025 

годов планируется осуществлять не только за счет 

средств городского бюджета, но и путем привлечения 

инвестиций коммерческих и некоммерческих организа-

ций, а также индивидуальных предпринимателей. 

— В городе готовят к изданию календарь общественно 

полезных дел 

Департамент общественных отношений и социальной 

политики администрации города совместно с Координа-

ционным общественным советом при мэре Омска объяви-

ли о сборе данных для выпуска календаря общественно 

полезных дел и знаменательных дат на 2015 год. «К уча-

стию мы приглашаем все общественные объединения и 

организации города, — говорит Светлана Трекозова, 

главный специалист отдела по взаимодействию с общест-

венными объединениями и политическими организация-

ми профильного департамента, — однако мы принимаем 

данные только о чѐтко спланированных мероприятиях. 

Должны быть известны дата и место проведения, а также 

понятна задача, которую планируется решить». Презента-

ция календаря, который будет выпущен в свет в количе-

стве 600 экземпляров, пройдет в декабре на торжествен-

ном новогоднем приеме мэром Омска руководителей и 

представителей городских общественных объединений. 

Распространяться уникальное издание будет через адми-

нистрации города и округов, а также через общественные 

организации. 

— Стадионы города откроют для самостоятельных за-

нятий омичей 

В Омске стартует проект «Стадионы для всех», благодаря 

которому жителям будет обеспечен доступ на стадионы 

для самостоятельных занятий физической культурой и 

спортом с 06:00 до 09:00 и в течение рабочего дня. О под-

готовке плоскостных спортивных сооружений к зимнему 

сезону в целом рассказал директор департамента по делам 

молодежи, физической культуры и спорта Михаил Расин 

на аппаратном совещании у мэра города. «Также будет 

обеспечена возможность доступа омичей на территории 

муниципальных общеобразовательных организаций, под-

ведомственных департаменту образования администра-

ции Омска, для занятий физической культурой и спортом 

ежедневно до 21:00, включая каникулярные, выходные и 

праздничные дни», — сообщил М.Расин. Таким образом 

департамент по делам молодежи, физической культуры и 

спорта намерен решить проблему нехватки в городе спор-

тивных площадок. Всего же в Омске в предстоящем зим-

нем спортивном сезоне планируется подготовить 373 объ-

екта для занятий спортом. Так, в городе будет 119 лыж-

ных трасс, из них 107 на территории общеобразователь-

ных учреждений Омска, 12 на территории учреждений 

дополнительного образования и парков культуры и отды-

ха. Кроме того, планируется открыть 11 пунктов проката 

лыжного инвентаря (715 лыжных пар); залить 18 катков 

массового катания, с прокатом коньков в 15 из них, и 99 

хоккейных площадок. Также будет организовано 137 

спортивных площадок для игры в мини-футбол на снегу. 

Как прозвучало, в марте 2014 года мэром Омска Вячесла-

вом Двораковским утвержден план мероприятий по ре-

шению вопросов по заливке, электроосвещению, очистке 

от снега хоккейных коробок, не имеющих балансодержа-

теля и расположенных на территории Омска. Так, адми-

нистрации округов Омска совместно с комитетами терри-

ториально общественного самоуправления определили 

адреса востребованных хоккейных коробок. Департамент 

по делам молодежи, физической культуры и спорта сфор-

мировал дислокацию, а также произвел расчет объема 

бюджетных ассигнований, необходимых для обеспечения 

заливки и освещения хоккейных коробок в течение зим-

него сезона. На совещании подтвердилась информация о 

выделении департаментом общественных отношений и 

социальной политики администрации Омска дополни-

тельных 40 ставок общественных работ для очистки снега 

на хоккейных коробках, не имеющих балансодержателя. 

При этом Вячеслав Двораковский отметил, что необходи-

мо продолжить работу по определению ответственных за 

площадки, чтобы у каждой был хозяин. «Председатель 

правления ОАО «Газпром» Алексей Миллер на недавней 

нашей встрече сообщил, что их предприятие готово про-

должить в Омске работу по созданию комплексов для 

семейных занятий спортом, уже за пределами Советского 

округа, — подчеркнул мэр города Вячеслав Двораков-

ский. — Поэтому департаменту по делам по делам моло-

дежи, физической культуры и спорта нужно проанализи-

ровать, в каком микрорайоне необходимо создание физ-

культурно-спортивных комплексов, подготовить под них 

земельные участки». 

Самарская область 

Самара 

— В муниципалитете создают городскую программу по 

патриотическому воспитанию молодежи 

Разработкой документа займутся сотрудники профильных 

департаментов городской администрации. О том, что в 

столице региона за последние несколько лет было уделе-

но немало внимания патриотическому воспитанию моло-

дежи рассказал глава города Дмитрий Азаров. В качестве 

примера мэр напомнил работу по созданию школьных 

музеев или исторических уголков. «Сегодня в каждой 
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школе города создан либо музей, либо уголок памяти. 

Когда мы четыре года назад начинали работу в этом на-

правлении, такие комплексы присутствовали только в 

только в 50% образовательных учреждений. Конечно, это 

недопустимо, и за полтора года мы эту ситуацию испра-

вили», — сказал он. Тем не менее, по словам Д.Азарова, 

работа в этом направлении будет продолжена. «Я обратил 

внимание коллег на то, что такой важный вопрос, как 

патриотическое воспитание, уходит из списка городских 

программ в подпрограмму. У нас патриотическим воспи-

танием занимается и департамент культуры, и спорта, и 

даже благоустройства, а также районные администрации 

и общественные организации», — отметил мэр. Он дал 

поручение разработать единый комплекс мероприятий: 

культурно-массовых, спортивных, просветительских. 

Этой работой займутся профильные департаменты. «Для 

меня принципиально, чтобы появилась общегородская 

программа патриотического воспитания. Если мы не бу-

дем воспитывать патриотов, то будущего у страны не бу-

дет. Мало дать образование, нужно дать еще и воспита-

ние, привить любовь к родине. Это наша святая обязан-

ность», — заключил глава города. 

Тольятти 

— В автограде упростят процедуру получения разреше-

ний на строительство 

Мэр Сергей Андреев подписал соглашение о сотрудниче-

стве с ассоциацией «Национальное объединение застрой-

щиков жилья». Теперь Тольятти станет пилотной пло-

щадкой для внедрения электронной программы, содер-

жащей реестр процедур для получения разрешений на 

строительство. Аналогичный документ 7 ноября появится 

на сайте минстроя РФ. Отличие того, что ассоциация раз-

работала для автограда — указание учреждений и органи-

заций, которые здесь, на месте, выдают тот или иной до-

кумент застройщикам. А также возможность пройти все 

процедуры в электронном виде. Правда, последняя опция 

станет доступна не ранее января 2015 года. Прежде при-

дется дооснастить кабинеты чиновников мощными ком-

пьютерами, обучить специалистов, а бизнесменам — при-

обрести электронные цифровые подписи. Ожидаемый 

результат пилотного проекта — сокращение сроков со-

гласительных процедур и в итоге выхода на стройпло-

щадки. Представитель ассоциации предпочел не упоми-

нать о том, что муниципалитет заплатит за это. Однако на 

первой презентации программы, прошедшей на заседании 

гильдии строителей торгово-промышленной палаты 

Тольятти в апреле 2013 года, говорилось: самый дешевый 

вариант для пользователей — 50 тыс. руб. в месяц. Самый 

дорогой, учитывающий установку собственного сервера, 

программного обеспечения, содержание штатного про-

граммиста — более двух миллионов рублей. 

Саратовская область 

— Александр Глущенко: реформа полностью уничтожила 

МСУ в регионе 

Саратовскую область ждут муниципальные выборы. От-

метим, что рейтинг официальной власти в Саратовской 

области, согласно данным опроса Центра информацион-

но-аналитического сопровождения государственного ме-

неджмента Саратовского социально-экономического ин-

ститута РЭУ им. Г.В. Плеханова, весьма высок. Люди 

достаточно хорошо осведомлены по теме грядущих выбо-

ров депутатов, о предстоящем голосовании знают около 

55%. Высоки прогнозные результаты «Единой России». В 

Саратовской области прошла реформа МСУ. Председа-

тель Саратовской областной думы Владимир Капкаев ут-

верждает, что после изменения порядка формирования 

представительных органов власти в муниципальных рай-

онах Саратовской области депутаты смогут сохранить 

мандаты. Изначально рабочей группой по реформе МСУ 

предлагалось дать муниципальным районам права самим 

выбирать порядок формирования состава представитель-

ных органов: по принципу делегирования от муниципаль-

ных образований или путем прямых выборов. Ситуацию 

«Национальному Эксперту» комментирует продюсер 

проекта «Информационное агентство «Свободные ново-

сти» Александр Глущенко. Реформа МСУ полностью 

уничтожила МСУ. Все интриги ликвидированы, а поли-

тическое поле зачищено. Пропагандистская машина, есте-

ственно, работает только на одну партию и ее высокопо-

ставленных представителей. Высокие рейтинги Путина и 

Радаева обусловлены тем, что в телевизоре лидеры иного 

плана просто отсутствуют. Если тебе каждый день пока-

зывают только двух человек, то естественно, что ты не 

подозреваешь о существовании десятков других. К тому 

же, уровень свободы слова и мнений усилиями цензуры и 

иных мер полицейского характера доведен до состояния 

близкого к периоду брежневского застоя. Ни один чело-

век, живший в то время и подумать не мог, что лидеров и 

партий может быть несколько. Хотя, и тогда, и сейчас 

люди видят коррупцию, развал экономики, рост цен, раз-

рушение образования и здравоохранения, полицейский и 

судебный произвол. О каких-либо изменениях в целепо-

лагании, стиле и методах работы власти в условиях поли-

тической и информационной монополии речь вести не-

возможно. Причем, на всех уровнях — от небольшого 

поселка до страны в целом. Ни один представитель власти 

не будет рубить золотой сук, на котором сидит. И неваж-

но, сколько человек придет на выборы. Результат извес-

тен уже давно. 

Сахалинская область 

Невельск 

— Подведены итоги выборов главы городского округа 
В выборах Мэра муниципального образования «Невель-

ский городской округ» принял участие 4501 избиратель 

(30,95% избирателей, включенных в списки избирателей 

на момент окончания голосования). По результатам голо-

сования, Невельская территориальная избирательная ко-

миссия установила, что Мэром муниципального образо-

вания «Невельский городской округ» избран Владимир 

Пак, набравший 80,03% голосов избирателей. В.Пак был 

выдвинут Всероссийской политической партией «Единая 

Россия». 

— Подписано Соглашение о сотрудничестве российского 

и южно-корейского города 

Подписано Соглашение о дружбе и сотрудничестве меж-

ду Невельском и округом Дюнгу города Ульсан Респуб-

лики Корея. Это историческое событие состоялось в день 

празднования 160-летнего юбилея Невельска. Встреча 

представителей муниципалитетов прошла в районном 

Доме культуры имени Г. Невельского. В ней приняли 

участие мэр Невельского городского округа Владимир 

Пак, глава округа Дюнгу г.Ульсан господин Пак Сен 

Мин, представители администраций, руководители и де-

путаты Собраний двух городов. Впервые глава округа 

Дюнгу побывал в Невельске в августе прошлого года. 

Именно тогда и возникла идея об официальном установ-

лении дружественных связей между нашими городами. 

Невельская делегация во главе с Владимиром Пак так же 
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посетила с ответным визитом город Ульсан. И вот теперь 

устные договоренности нашли свое отражение в офици-

альном документе. Делегацию южно-корейского города 

тепло приветствовал мэр Невельского городского округа. 

Владимир Пак отметил, что Невельск уже имеет опыт 

сотрудничества с представителями Республики Корея в 

сфере строительства и гуманитарных связей. И выразил 

уверенность, что подписание Соглашения не только укре-

пит, но и значительно расширит сотрудничество, даст 

начало целому ряду новых направлений. Глава округа 

Дюнгу г. Ульсан, в свою очередь, искренне поздравил 

невельчан с юбилеем города и поблагодарил за теплый 

прием на сахалинской земле. Господин Пак Сен Мин 

подчеркнул, что Сахалин, где проживает уже несколько 

поколений корейцев, стал для его соотечественников вто-

рой Родиной. Но если в годы войны представителей Ко-

реи насильственно переселяли на остров японские интер-

венты, то сегодня они добровольно остаются здесь, на 

гостеприимной островной земле, для мирной жизни. И 

города Невельск и Ульсан, заключив Соглашение, станут 

продолжателями добрых отношений. В торжественной 

обстановке мэр Невельского городского округа Владимир 

Пак и глава округа Дюнгу города Ульсан Пак Сен Мин 

поставили свои подпись под текстом Соглашения. «Сто-

роны решили заключить договор дружественного сотруд-

ничества, направленного на развитие связей в экономике, 

управлении, культуре, образовании, туризме, спорте и 

прочих сферах. Стороны договорились о развитии друже-

ственных отношений, основанных на доверии и сотруд-

ничестве ради достижения общих интересов», — говорит-

ся в Соглашении. Также достигнута договоренность об 

организации обменов — для взаимного изучения куль-

турного наследия, традиций и обычаев, исторических па-

мятников, а также для обмена опытом. И уже в октябре 

текущего года ансамбль скрипачей Детской школы ис-

кусств города Невельска выступит с концертной про-

граммой в городах Южной Кореи, в том числе в городе 

Ульсан. «Префектура Дюнгу города Ульсан — крупный 

промышленный, экономически развитый центр. Мы, не-

вельчане, стараемся, чтобы и наш город динамично раз-

вивался. Нам есть, к чему стремиться, и, главное, есть 

хорошие перспективы», — отметил, подводя итог встре-

чи, мэр Невельского городского округа Владимир Пак. 

Южно-Сахалинск 

— Сергей Надсадин избран мэром города 

На избирательные участки пришло более 21% южносаха-

линцев. На выборах 14 сентября С.Надсадин одержал 

уверенную победу. По предварительным данным, он на-

брал более 79,4% голосов избирателей. 

Свердловская область 

Екатеринбург 

— Только 70% екатеринбуржцев внимательно изучают 

квитанцию за ЖКХ перед оплатой 

Перед оплатой жилищно-коммунальных услуг внима-

тельно изучают платежный документ 70% екатеринбурж-

цев. При этом 32% жителей столицы Урала считают эти 

начисления «прозрачными». Как сообщили в пресс-

службе ЕРЦ, таковы результаты проведенного независи-

мой компанией опроса. «Участники исследования отме-

тили, что назвать расчеты «прозрачными» позволяет де-

тально представленная в платежном документе информа-

ция. Доверие вызывает также тот факт, что начисления 

проводятся в строгом соответствии с показаниями прибо-

ров учета, которые передают жители», — уточнили в 

пресс-службе. Не считают расчеты «прозрачными» 39% 

опрошенных. Среди причин «непрозрачности» жители 

называют неясные принципы начислений за услуги на 

общедомовые нужды и содержание жилья. Большинство 

респондентов в этой группе отметили, что не понимают, 

какими должны быть тарифы на услуги и правильно ли 

они применяются. «Исследование выявило интересную 

тенденцию: жители, которые признались, что не вникают 

в правила расчетов и не слишком внимательны к начис-

лениям в квитанции, в большей степени склонны назы-

вать расчеты «непрозрачными». Почти треть екатерин-

буржцев просто не смогла однозначно оценить систему 

расчетов, указав, что «прозрачность» слишком субъек-

тивное и расплывчатое понятие. Результаты исследования 

показывают, что более оптимистично оценивают «про-

зрачность» расчетов взрослые екатеринбуржцы до 30 лет. 

Возможно, это связано с тем, что старшие поколения оце-

нивают современную систему ЖКХ еще с учетом стерео-

типов 90-х и начала 2000-х годов», — отметила Елена 

Береснева, заместитель директора «Единого расчетного 

центра». Как указали участники опроса, «прозрачность» 

расчетов в первую очередь необходима для понимания 

объемов потребления ресурсов на личные и общедомовые 

нужды и методов их экономии. А также, по мнению го-

рожан, «прозрачные» расчеты помогают собственникам 

контролировать деятельность управляющих организаций. 

Томская область 

Стрежевой 

— Итоги выборов Мэра городского округа 

В соответствии с решением Муниципальной избиратель-

ной комиссии городского округа Стрежевой от 15.09.2014 

№ 29-1 выборы Мэра городского округа Стрежевой при-

знаны состоявшимися и действительными. Избранным на 

должность Мэра городского округа Стрежевой признан 

зарегистрированный кандидат Валерий Харахорин, на-

бравший наибольшее число голосов избирателей 

(85,56%). Явка составила 28,43% от общего числа избира-

телей. 

Томск 

— Томичи смогут узнать о прибытии электротранспор-

та через СМС 

В тестовом режиме запущен сервис, благодаря которому 

пассажиры смогут узнать когда троллейбус или трамвай 

доедет до остановки. Для того чтобы узнать когда именно 

подъедет трамвай или троллейбус, томичам необходимо 

посмотреть на сайте МБУ «Центр организации и контроля 

пассажироперевозок» код конкретной остановки и отпра-

вить его в СМС. После этого пассажир получит сообще-

ние со временем прибытия и номерами маршрутов. «Сер-

вис создан для удобства томичей. Благодаря ему пасса-

жиры смогут запомнить код остановки возле дома или 

работы и приходить прямо ко времени прибытия транс-

порта, а не ожидать его под дождем или снегом», — отме-

тил директор МБУ «Центр организации и контроля пас-

сажироперевозок» Александр Фадеев. Сервис создан спе-

циалистами центра совместно с ТПУ. Интеллектуальная 

система оценивает текущую дорожную обстановку, проб-

ки, заторы, плановое расписание и задержки в нем, опера-

тивно обновляет данные системы ГЛОНАСС со всего 

пассажирского электротранспорта города, и формирует 

прогноз движения каждого трамвая и троллейбуса. Отме-

тим, что томские разработчики взяли за основу опыт бри-

танских городов. 
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Тюменская область 

Тюменский район 

— Как молодежи дали «порулить» 

В Тюменском муниципальном районе руководители ус-

тупили место юным активистам. День самоуправления в 

таком формате проводился на территории Тюменской 

области впервые. В общей сложности в нем приняли уча-

стие 1 406 человек: 703 должностных лица и столько же 

заменивших их юношей и девушек. О проведении Дня 

молодежного самоуправления в администрации района 

задумались еще в 2012 году. И вот этот день настал. Ме-

роприятие преследовало несколько целей: повысить про-

зрачность деятельности органов местного самоуправле-

ния, дать молодым людям возможность проявить себя в 

принятии управленческих решений, найти новые формы и 

методы взаимодействия органов МСУ с молодежью. С 

утра до вечера обязанности глав муниципальных образо-

ваний, заместителей главы района и первого заместителя 

главы Светланы Ивановой исполняли дублеры: члены 

Общественной молодежной палаты второго созыва при 

районной Думе и местная молодежь. Церемонию переда-

чи полномочий должностных лиц временно исполняю-

щим их обязанности парням и девчатам предварило со-

вещание с главами администраций муниципальных обра-

зований и руководителями структурных подразделений 

администрации района. Здесь были решены все организа-

ционные вопросы, поставлены задачи. После того как 

полномочия официально перешли к дублерам, они при-

ступили к выполнению обретенных обязанностей. День 

активистов оказался расписан буквально по минутам. 

Вместе с взрослым коллегой каждый из них отправился 

на новое рабочее место. Юным руководителям пришлось 

на практике вникать в особенности управленческой рабо-

ты, самостоятельно принимать решения и решать возни-

кающие проблемы. В ходе рабочего дня ребята познако-

мились с деятельностью органов местного само-

управления, почувствовали себя руководителями струк-

турных подразделений. Они выполняли обязанности ди-

ректоров школ, медицинских учреждений, культурно-

досуговых, информационно-библиотечных и физкультур-

но-оздоровительных центров. А дублеры глав муници-

пальных образований проводили совещания, встречались 

с населением и отвечали на вопросы жителей. Вечером 

все вновь собрались в администрации Тюменского рай-

она, чтобы подвести итоги. Некоторые ребята признались, 

что не ожидали столь большого объема работы и за этот 

день изменили свое мнение о деятельности муниципаль-

ного чиновника. Итоги мероприятия подвела С.Иванова: 

«Цель, которую мы для себя ставили и выполнили: уста-

ми нашего молодого поколения донести до сверстников, 

что работники администрации занимаются важным делом 

и решают задачи, направленные на жизнеобеспечение и 

развитие Тюменского района. Второй, не менее сущест-

венный момент: ни для кого не секрет, что в небольших 

муниципальных образованиях есть проблемы с кадрами. 

Надеюсь, многие из тех, кто поработал руководителем 

хотя бы один день, придут к нам работать». А заместитель 

главы района Виталий Беспалов выразил надежду, что 

проведение Дня молодежного самоуправления станет 

традицией. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Сургут 

— В думе обсуждается новая схема выборов депутатов 

На днях к работе после летних каникул вернутся депута-

ты Сургутской городской думы. Сезон откроет заседание 

уставной комиссии, на которой будут рассмотрены тех-

нические поправки в Устав Сургута, связанные с измене-

ниями в федеральных законах, а также схема выборов 

городских депутатов. Среди поправок — передача на уро-

вень муниципалитета таких вопросов, как изменение пра-

вил пользования и застройки территорий и поддержка 

добровольных народных дружин. Более значимые изме-

нения ожидают городскую избирательную систему: пред-

ложены альтернативные формы выборов депутатов Сур-

гута. На обсуждение выносятся три варианта: выборы по 

мажоритарной системе относительно большинства по 

многомандатным округам, голосование по одномандат-

ным округам (проводится сейчас, Сургут разделен на 25 

округов) или смешанные выборы по многомандатным и 

одномандатным округам. Вариант, при котором в выбо-

рах участвуют партийные списки, изначально не рассмат-

ривается. Поправки должны пройти уставную комиссию, 

профильный комитет и только после этого депутаты при-

мут их на пленарном заседании. Поправок, касающихся 

выборов главы Сургута — а сейчас Дмитрий Попов един-

ственный в ХМАО глава, который избирается на прямых 

выборах — пока не обсуждается. «По схеме выборов гла-

вы еще никто ничего не знает. Дума окружная должна 

принять закон, нам самим интересно. Мы единственный 

город, где глава избирается, поэтому очень ждем решения 

депутатов. У Дмитрия Попова срок полномочий в сентяб-

ре 2015 г. заканчивается, и как события будут развиваться 

дальше, станет известно после появления окружного про-

екта», — рассказали в пресс-службе думы. 

Ханты-Мансийск 

— Стратегия развития города получила общественную 

оценку 

Представители Администрации города, учащейся и рабо-

тающей молодежи, общественности провели обществен-

ное обсуждение проекта Комплексной программы соци-

ально-экономического развития Ханты-Мансийска до 

2020 года, разработанного Югорским государственным 

университетом. В концепции представлено видение того, 

какой может быть современная столица автономного ок-

руга, а также пути решения основных проблем всех сфер 

жизнедеятельности города. Уникальность и главная цен-

ность проекта, по мнению разработчиков в его макси-

мальной объективности. При подготовке документа учте-

но мнение порядка двух тысяч горожан различных соци-

альных слоев, принявших участие в тематическом анке-

тировании, социологических опросах и обсуждениях. 

«Это достаточно интересный проект, поскольку в нем 

сквозь призму пристального и неравнодушного взгляда 

общественности города затронуты основные перспективы 

развития всех сфер, связанных с нормальным жизнеобес-

печением Ханты-Мансийска. Наметившееся продуктив-

ное взаимодействие, солидарность в видении городских 

проблем позволит органам власти выстроить курс работы 

на ближайшие годы. Многое из того, что было представ-

лено, может быть взято на заметку при подготовке муни-

ципальных программ», — такую оценку по итогам слу-

шаний дала проекту первый заместитель Главы Админи-

страции Ханты-Мансийска Наталья Дунаевская. Как рас-

сказала один из кураторов проекта, ректор Югорского 
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государственного университета Татьяна Карминская, в 

программе обозначены актуальные проблемы развития 

Ханты-Мансийска. Среди них, например, назван дефицит 

в образовательных учреждениях и жилье. Изменения 

должны непременно коснуться экономики. Она должна 

стать более диверсифицированной. Самому Ханты-

Мансийску также следует стать более «столичным» за 

счет реализации основных административных функций. 

Еще одно направление, требующее развития, по мнению 

ЮГУ, — экологизация автомобильного транспорта. Для 

реализации этой задачи органам власти необходимо будет 

создать благоприятные условия для развития электро-

транспорта и использования природного газа в качестве 

топлива. Во время презентации особое внимание было 

уделено группе задач по облагораживанию городской 

среды. В частности, предложено строить больше культур-

но-досуговых учреждений, развивать внутренний туризм 

и увеличить объемы собственной сельскохозяйственной 

продукции, способной удовлетворить потребности горо-

жан в натуральных продуктах питания. Кроме того, ак-

центы расставлены в пользу развития малого предприни-

мательства, инженерной инфраструктуры, инновацион-

ных производств и ресурсосберегающих технологий. В 

числе задач оказалась и важные для горожан меры соци-

альной поддержки, основанные на адресности по отноше-

нию к каждому жителю. Не остались в стороне и пробле-

мы юного поколения. Одним из интересных направлений 

может стать развитие молодежного движения «Street 

Workout», которое могло бы популяризировать здоровый 

образ жизни, уверено студенчество. 

Ямало-Ненецкий автономный округ 

— Окружные и муниципальные депутаты обсудили во-

просы организации местного самоуправления 

Координационный совет представительных органов госу-

дарственной власти и местного самоуправления Ямало-

Ненецкого автономного округа в режиме видеоконферен-

ции обсудил проект регионального закона «О некоторых 

вопросах организации местного самоуправления в Ямало-

Ненецком автономном округе». Разработка этого законо-

проекта является следствием внесения существенных из-

менений в Федеральный закон № 131-ФЗ «Об общих 

принципах организации местного самоуправления» в час-

ти расширения компетенций органов госвласти субъектов 

Российской Федерации по регулированию вопросов орга-

низации местного самоуправления на своих территориях. 

Открывший заседание Председатель Законодательного 

Собрания Ямало-Ненецкого автономного округа Сергей 

Харючи отметил, что ямальцы приняли активное участие 

в обсуждении проекта реформы системы местного само-

управления страны и среди главных итогов совместной 

работы — возможность выбора варианта организации 

местной власти. «На Ямале сформирована достаточно 

оптимальная система местного самоуправления. В то же 

время есть и проблемы, прежде всего — это нехватка кад-

ров в муниципалитетах и скудная казна. В своем Посла-

нии Федеральному Собранию Президент Российской Фе-

дерации Владимир Владимирович Путин высказался за 

развитие сильной, независимой и финансово-

состоятельной власти на местах, поэтому я призываю вас 

к активной и конструктивной работе», — обратился к 

участникам заседания С.Харючи. О тонкостях региональ-

ного законопроекта рассказал председатель Комитета За-

конодательного Собрания автономного округа по госу-

дарственному устройству и местному самоуправлению 

Марат Абдрахманов, который отметил, что законопроект 

будет рассмотрен в первом чтении на сентябрьском засе-

дании окружного парламента и у муниципалитетов есть 

еще время внести свои предложения в этот законопроект 

или принять поправки в Уставы муниципальных образо-

ваний. По словам М.Абдрахманова, законопроект не пре-

дусматривает кардинальных изменений, поскольку сло-

жившаяся в автономном округе модель местного само-

управления доказала свою состоятельность. «Мы исполь-

зовали практически все формы организации муниципаль-

ного управления, за исключением формирования район-

ных дум из числа депутатов представительных органов 

поселений. Также сегодня нет предпосылок для создания 

городских округов с внутригородским делением, по-

скольку наши города компактны. В то же время такая 

возможность не исключена. Ямал успешно использует две 

схемы организации муниципального управления. Это 

схема выборного главы муниципалитета, возглавляющего 

местную администрацию, и система городских управ-

ляющих, которая должна быть введена практически во 

всех городских округах и двух муниципальных районах. 

Работа глав администрации по контракту показала себя 

как эффективно работающая модель разделения полномо-

чий. Именно у городских управляющих наблюдается тен-

денция профессионализации. Важным моментом является 

право субъектов перераспределять государственные му-

ниципальные полномочия. В законопроекте учтены пред-

ложения Шурышкарского района по перечню исполнения 

вопросов местного значения сельских поселений. Приня-

тие окружного законопроекта будет способствовать пол-

ноценному и эффективному осуществлению местного 

самоуправления на территории автономного округа», — 

отметил М.Абдрахманов. В заключение заседания ямаль-

ский спикер ознакомил коллег из муниципалитетов авто-

номного округа с планами работы Законодательного Соб-

рания автономного округа на осеннюю сессию и призвал 

их активнее включаться в процесс законотворчества. «Се-

годня местное самоуправление провозглашено публичной 

властью, это власть самая близкая к людям, и эту власть 

вы представляете. Изменения, принятые в законодатель-

стве наделили вас, как людей представляющих власть, 

определенными правами, но надо понимать, что в боль-

шей степени они наделили ответственностью перед насе-

лением конкретной территории, которую вы представляе-

те. Прежде всего, необходимо помнить о том, что вы яв-

ляетесь субъектами права законодательной инициативы. 

К сожалению, мы не можем сегодня говорить об активно-

сти в этом вопросе со стороны представительных органов 

местного самоуправления. Ведь через законодательные 

инициативы можно решить многие вопросы, в том числе 

финансового обеспечения муниципальных образований 

доходными источниками. Мы ждем инициативы от вас, 

уважаемые коллеги, готовы их рассматривать и поддер-

живать», — сказал С.Харючи. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Российская газета» 

— На бизнес-саммите обрисовали перспективы развития 

муниципалитетов 

На третьем Международном бизнес-саммите, проходящем 

в Нижнем Новгороде, обсудили тенденции развития ме-

стного самоуправления (МСУ) в сельских районах. В дис-

куссии приняли участие региональные министры внут-

ренней политики (МВП) Анатолий Мигунов и информа-
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ционных технологий, связи и СМИ Сергей Кучин, замес-

титель министра культуры Алла Забегалова. Перевозский 

район был представлен главой администрации Юрием 

Ошариным, от лица Борского выступил заместитель гла-

вы администрации по финансам Алексей Мочкаев. — 

МСУ — это власть, наиболее близкая к народу, именно на 

районном уровне обеспечиваются основные потребности 

людей, — начал свое выступление А.Мигунов. — Но и 

достается местной власти за промахи и огрехи управлен-

цев всех уровней. Законодательное собрание Нижегород-

ской области готовится принять региональный закон о 

создании городских округов, его рассмотрение состоится 

в ноябре. Этот документ призван оптимизировать работу 

МСУ. В настоящее время наше министерство еженедель-

но получает от пяти до десяти писем с мест, от жителей 

области, и значительная часть их содержит предложение 

по совершенствованию МСУ. По данным МВП, сегодня 

на местных выборах на 1356 мандатов депутатов земских 

собраний претендуют 2258 кандидатов. «В основном вы-

боры в нашей области проходят спокойно», — констати-

ровал А.Мигунов. С.Кучин подробно рассказал о созда-

нии в регионе сети многофункциональных центров 

(МФЦ) по оказанию государственных и муниципальных 

услуг. Министр подчеркнул, что появление МФЦ позво-

ляет жителям районов не тратить время на поездки в об-

ластной центр и получать все необходимые сервисы на 

местах. Участники круглого стола остановились на про-

блеме «пришлых» кандидатов в депутаты. По словам 

Ю.Ошарина, на местных выборах «приезжий грамотный 

юрист непременно выиграет у председателя доживающе-

го свой век хозяйства, но не факт, что он начнет реально 

вникать в проблемы поселения и решать их». — Но если у 

человека есть бизнес в нашем районе, пусть даже он здесь 

не живет, мы его не считаем пришлым, — подчеркнул 

глава администрации. А.Забегалова порадовала предста-

вителей МСУ: в региональном бюджете на будущий год 

заложены средства на поддержку сельских учреждений 

культуры. — До конца года также будет выделено 17 млн 

руб., средства идут в районы постоянно, — заявила зам-

министра культуры региона. — Вот, например, Лукоянов-

скому дому культуры направили 100 тыс. руб. на приоб-

ретение современного сценического оборудования. Мы 

намерены построить 40 новых модульных ДК по типово-

му проекту на 100-200 мест. Финансировать программу 

будут совместно региональный и районные бюджеты. 

Сам проект ДК разработан таким образом, что позволяет 

осуществить перекомпоновку в зависимости от потребно-

стей поселения: где то нужнее большой читальный зал, 

где-то жители хотят сделать кинозал большей площади. 

А.Мочкаев поделился опытом создания единого город-

ского округа. После объединения всех поселений на тер-

ритории с более чем 120-тысячным населением осталось 

всего 369 чиновников в районной, сельских и поселковых 

администрациях. При этом эффективность управления, по 

мнению жителей городского округа, повысилась. 

«Коммерсант» 

— Мнению населения добавят реальности 

Избирательная комиссия Екатеринбурга утвердила новый 

порядок проведения опроса граждан. Предыдущие нормы 

были приняты в 2006 году, однако на практике ни разу не 

применялись. Изменения потребовались в связи с «воз-

росшей актуальностью вопросов, связанных с выявлением 

мнения горожан», одним из которых является проведение 

реформы местного самоуправления (МСУ) в Екатерин-

бурге. Эксперты считают, что уточняя нормативные акты, 

горадминистрация готовится к очередному раунду проти-

востояния c областными властями. Екатеринбургский 

избирком намерен изменить правила проведения общего-

родского опроса. Как рассказал председатель горизбир-

кома Илья Захаров, предыдущая редакция соответствую-

щего нормативного акта создавалась в 2006 году, и с того 

момента ни разу не применялась. Однако весной этого 

года городская дума приняла сразу два решения о прове-

дении общегородского опроса: в связи с переименовани-

ем улицы Технологическая и в связи с проведением ре-

формы местного самоуправления. Последний вскоре был 

отменен, но реальная необходимость проведения второго 

опроса заставила избирательную комиссию переосмыс-

лить нормативный акт и подготовить новый законопро-

ект. «В поправках нет никакой политики, это исключи-

тельно организационные изменения, которые сделают 

положение более применимым — пояснил Илья Захаров. 

— Часть положений прежнего закона просто препятству-

ет проведению опроса. Например, обязательно в решении 

указать время, когда проводится опрос. При этом опра-

шивающим после окончания опроса необходимо обяза-

тельно сдать опросные листы в комиссию. Это не совсем 

правильно, лучше, чтобы исполнители сами определяли 

время, когда им будет удобно работать. Или, например, 

было написано, что опрос необходимо провести в течение 

14 дней. Но если есть необходимость в проведении дейст-

вительно масштабного опроса, то за такой срок сделать 

это нереально». Среди поправок также есть пункты о воз-

можности возлагать обязанности опросной комиссии на 

избирательную комиссию Екатеринбурга по решению 

думы, а также об отмене обязательства указывать пас-

портные данные участников опроса. Законопроект будет 

представлен в городскую думу, летние каникулы которой 

заканчиваются 23 сентября. Тема организации общего-

родского опроса впервые стала актуальной в этом году в 

связи с изменением 131 ФЗ «Об организации местного 

самоуправления». Закон вводит новый вид муниципаль-

ных образований — городской округ с внутригородскими 

районами, и преобразовать в такой муниципалитет можно 

любой крупный город с районным делением. Решение о 

реорганизации принимают областные власти, однако при 

его утверждении закон оговаривает обязательный учет 

мнения местного населения. При этом форма учета мне-

ния не оговаривается: это могут быть и социологический 

опрос, и публичные слушания. В ходе обсуждений обла-

стными властями высказывалось намерение провести в 

Екатеринбурге максимальный вариант реформы, преду-

сматривающий отмену прямых выборов гордумы и разде-

ление города на внутригородские районы, но пока кон-

кретные нормативные акты областного уровня приняты 

не были. В то же время администрация города неодно-

кратно выступала за сохранение существующей системы 

управления городом, а городская дума даже вынесла по-

становление о проведении городского опроса, однако по-

сле вмешательства полпреда президента в УрФО Игоря 

Холманских, решение было отменено. Ранее советник 

свердловского губернатора Анатолий Гайда отмечал, что 

для проведения реформы МСУ не обязательно проводить 

формальный общегородской опрос. «Нам достаточно 

провести социологическое исследование, чтобы выяснить 

мнение населения. Причем подчеркну, что это мнение в 

любом случае носит лишь рекомендательный характер», 

— пояснил он. Решение о форме учета мнения населения 

будет приниматься законодательным собранием региона 

на осенней сессии. Глава экспертного совета КЦ «Депар-
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тамент политики» Александр Белоусов считает, что изме-

нения закона все же связаны с реформой МСУ, поскольку 

других действительно крупных вопросов в повестке сей-

час нет. «Действительно, предыдущая процедура общего-

родского опроса была прописана так, чтобы этот опрос 

было провести невозможно, и ни у кого даже не возника-

ло такого желания. Сейчас ситуация для администрации 

города изменилась, и она заинтересована в том, чтобы 

сделать эту процедуру реальной. Вероятно, скоро нас 

ждет очередной раунд противостояния между областны-

ми и городскими властями», — пояснил он. Господин 

Белоусов отметил, что у области был шанс развернуть 

общественное мнение в свою пользу, развив тему рефор-

мы на фоне возбуждения уголовного дела в отношении 

депутата гордумы Олега Кинева (обвиняется в организа-

ции убийства), однако момент был упущен. «Теперь го-

родской опрос может стать единственным камнем пре-

ткновения на пути к реформе» — заключил эксперт. 

«УралПолит.ru» 

— Реформа МСУ дошла до выборов 

Челябинск стал первым мегаполисом России, в котором 

муниципальные выборы уже в ближайшее воскресенье 

пройдут по новому принципу. Инициируя реформу мест-

ного самоуправления, чиновники заявляли, что она по-

зволит, с одной стороны, максимально приблизить власть 

к избирателю и, с другой, даст простому челябинцу воз-

можность принимать участие в управлении своим рай-

оном. Между тем эксперты утверждали, что реформа не-

сет в себе риск потери управляемости городом и полного 

отказа от демократических процедур выборов в органы 

местного самоуправления. За три дня до выборов экспер-

ты «УралПолит.Ru» делают вывод о беспочвенности об-

щественных страхов, связанных с реформой. По словам 

политолога Александра Мельникова, основные опасения, 

вызванные реформированием в Челябинске местного са-

моуправления, были связаны с непонятными механизма-

ми деятельности райсоветов и их управляемостью. «Есть 

связанный с этим страх по поводу того, получим ли мы 

эффективно работающий орган. Возникает вопрос, будут 

ли районные Советы представлять некое единое целое 

городской власти или это будут удельные княжества 

внутри большого муниципального образования, контро-

лируемые разными группами влияния, — отмечает он, 

поясняя, что, поскольку проект для Челябинска пилот-

ный, понять это можно будет только спустя время и на 

практике. — Для начала хотя бы посмотреть и проанали-

зировать результаты самой выборной кампании. Если 

предположить, что во всех районных Советах большинст-

во получит «Единая Россия», то, наверное, в каком-то 

смысле это уже будет минимальным залогом для изна-

чальной управляемости». Что касается разговоров о неде-

мократичности, то, по мнению эксперта, текущая выбор-

ная кампания «показывает максимальную приближен-

ность кандидатов к избирателям и возможность для каж-

дого избирателя сделать максимально осмысленный вы-

бор». «Масштабное участие практически всех активистов 

разных взглядов и разного политического опыта показы-

вает нам, что некий избирательный ценз снизился и все, 

кто хочет, могут попробовать свои силы», — комменти-

рует он. Председатель Законодательного собрания Челя-

бинской области и секретарь ЧРО «Единая Россия» Вла-

димир Мякуш, комментируя ход муниципальной рефор-

мы, подчеркнул, что сложившаяся накануне выборов си-

туация подтверждает правильность и целесообразность 

принятого решения. «Думаю, что мы не зря прислуша-

лись к установкам президента, который говорил, что 

нужно приблизить власть к народу. Подтверждением это-

го служит то, что резко возросла активность жителей го-

рода в формировании органов местной власти на уровне 

районов. Сегодня на один мандат претендуют в среднем 

семь-восемь человек в каждом избирательном округе, и 

эта система дает рядовым гражданам возможность актив-

но баллотироваться в органы МСУ», — поясняет он. 

В.Мякуш отмечает, что изначально был сторонником ре-

формы МСУ, так как работу аналогичных органов оценил 

еще в конце 80-х — начале 90-х годов, когда был депута-

том Совета Металлургического района. Опасения по по-

воду потери управляемости в районах парламентарий на-

зывает беспочвенными. «Управляемость практически не 

нарушается, а наоборот укрепляется, потому что раньше 

депутаты гордумы принимали решения, а выполняли их 

только назначенные главы администраций районов. Сей-

час через районные советы можно решать вопросы, через 

главу района, через все районные общественные комис-

сии. Поэтому увеличивается и круг людей, ответственных 

за решение вопросов, связанных с обеспечением жизне-

деятельности горожан», — замечает В.Мякуш, добавляя, 

что принятый закон уменьшил нагрузку на депутатов в 

работе с избирателями. В частности, если в Челябинской 

гордуме на одного народного избранника приходились 22 

тыс. избирателей, то сейчас будет в среднем 3,5-4 тыс. 

человек. «Сегодня избиратели имеют возможность непо-

средственно общаться со своим депутатом. Тот, имея зна-

чительно меньший круг обязанностей, будет эффективнее 

решать их вопросы. Этим людям во много раз легче доб-

раться до районного собрания и главы района», — уверен 

спикер ЗСО. Спикер законодательного собрания опровер-

гает распространенное мнение, что в городскую думу по-

падут лишь единороссы и поддерживаемые партией вла-

сти кандидаты. «Это надуманные избирательные техноло-

гии. Наоборот, мы облегчили участие в выборах всех по-

литических партий, которые являются нашими оппонен-

тами. Сегодня мы дали им возможность попробовать и 

проявить себя. Если ты успешный и эффективный, но не 

имеешь больших денег для участия в избирательной кам-

пании, все зависит от тебя. Ты можешь встретиться с ка-

ждым избирателем и провести активную кампанию. В 

связи с изменением схемы выборов сегодня борьба идет 

не за политическую партию, а за личность. Если «Единая 

Россия» выдвинула того человека, которого люди под-

держат, значит, мы правильно кандидата выбрали. Если 

где-то проиграем, и будет представитель другой партии, 

но лучше нашего, мы только это будем приветствовать. 

Здесь равные условия для всех», — отвечает на это лидер 

южноуральских единороссов В.Мякуш. «С точки зрения 

попадания кандидатов от КПРФ в районные советы у нас 

появилось больше шансов, и мы их используем. На теку-

щих выборах мы выдвинули 100 кандидатов из 170. Наде-

емся, что избранные кандидаты смогут реально участво-

вать в жизни района и города и помогать своим избирате-

лям», — комментирует лидер челябинских коммунистов 

Константин Нациевский. Руководитель отделения ЛДПР 

на Южном Урале Виталий Пашин также уверен, что соз-

дание районных дум, с одной стороны, позволит прибли-

зить представительскую власть на городском уровне к 

избирателю, а с другой — повышает шансы на прохожде-

ние во власть оппонирующих партии власти политиче-

ских сил и общественных объединений, что позволяет 

говорить о демократичности реформы. «Депутаты район-

ных муниципальных образований будут ближе к народу, 
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так как снижается количественный порог избирателей, 

которые будут выбирать своего депутата. Если возьмем 

Челябинск, то на миллионный город у нас сейчас есть 37 

депутатов, будет — 170. Раньше в округе было 20 тысяч 

избирателей, теперь — от 3,4 до 6 тысяч. Согласитесь, 

достучаться со своими проблемами до депутата теперь 

будет проще. И он может войти в каждый подъезд и пеш-

ком обойти каждый двор. Да и на прием к депутату не 

надо будет ехать в центр города. Вообще практика пока-

зывает: многие вопросы проще решать на месте. Другое 

дело, что избранный депутат мало что может, пока не 

сформированы бюджеты районов и нет финансовых и 

административных рычагов», — поясняет Пашин. Он 

уверен, что проводимая реформа выгодна оппозиции. 

«Если при старой системе в депутаты проходили предста-

вители практически одной партии, то теперь есть воз-

можность проявить себя и другим объединениям. В целом 

это хороший шанс для кандидатов от ЛДПР, других пар-

тий и самовыдвиженцев. Но очевидно, что только депута-

ты, избранные при поддержке партий и имеющие за спи-

ной поддержку на федеральном уровне, имеют шанс все-

рьез заявить о себе на районном и городском уровнях. 

Всем прочим, вероятнее всего, придется довольствоваться 

ролью статистов, потому что, как известно, один в поле не 

воин, — считает лидер ЛПДР. — Сама избирательная 

кампания прежде была доступна только для состоятель-

ных людей, сейчас она же уже не требует каких-то значи-

тельных средств. И потому среди тех, кто идет сегодня на 

выборы, много людей, получивших прекрасных жизнен-

ный опыт, образование и не связанных прежде с вла-

стью». С тезисом о повышении демократичности проце-

дуры выборов согласен и представитель несистемной оп-

позиции, сопредседатель «РПР-Парнас» Алексей Табалов. 

«Формально были созданы такие условия, когда в прин-

ципе любой житель города мог участвовать в этих выбо-

рах. Но с другой стороны, нужно понимать, что если ты 

идешь на выборы и серьезно рассчитываешь на них, ты 

должен обладать определенными ресурсами, чтобы не 

просто быть статистом, а претендовать на серьезный ре-

зультат. Поэтому реальную кампанию ведут люди, у ко-

торых эти ресурсы есть», — поясняет он. Пожалуй, все 

эксперты «УралПолит.Ru» в числе нерешенных на сего-

дня вопросов «муниципальной революции» упоминают 

финансовое обеспечение райсоветов в переходный пери-

од. По мнению Константина Нациевского, решение этой 

проблемы будет в значительной степени зависеть от каче-

ства работы районного депутатского звена. Сразу после 

формирования, считает коммунист, районные думы 

должны в кратчайшие сроки принять соответствующие 

нормативные документы и начать работу с заксобранием, 

Челябинской гордумой и Федеральным Собранием РФ. 

ИА REGNUM 

— Новгородский эксперт: Минрегион не нашѐл своей ни-

ши в отраслевой системе управления России 

«Предыстория и история Министерства регионального 

развития РФ — такая же „тѐмная лошадка“, как и местное 

самоуправление в России. Аналог Министерства нацио-

нальностей СССР несколько раз видоизменялся в процес-

се становления новой России, но так и не нашѐл своей 

ниши в современной инфраструктуре управления», — 

заявил новгородский политолог и социолог Александр 

Жуковский. По его словам, причин может быть несколь-

ко. «Во-первых, цели и задачи министерства носили явно 

не отраслевой принцип управления и противоречили 

стандартам и инерциям в российском менеджменте», — 

сказал эксперт, отметив, что «процессные, проектные 

схемы управления в России остаются в тени социального 

прогресса». «Традиционно всем попыткам трансформа-

ций министерства поручались вопросы создания и разви-

тия местного самоуправления (МСУ) в России, так и ос-

тающегося для российской практики управления роман-

тической мечтой, вызывающей у одних надежды, у дру-

гих раздражение. Своей социальной базы в виде развито-

го МСУ в России министерство так и не создало. Оно 

раздражало региональные администрации и губернаторов 

излишними, с их точки зрения, рейтингами, статистикой, 

документооборотом», — сказал Александр Жуковский. В 

качестве ещѐ одной причины он назвал кадровую чехар-

ду. По мнению Жуковского, министерство не смогло объ-

ективно отразить все многообразие и многоукладность 

российской социальной практики, выработать основы 

новой территориально-пространственной политики, пока-

зать перспективы. «В результате неясности функций и 

полномочий у министерства появились „двойники“: ми-

нистерство по делам Дальнего Востока, Крыма, которые 

на локальном уровне пытаются лоббировать темы ком-

плексного регионального развития. Это обстоятельство 

демонстрирует факты необходимости в системе управле-

ния России присутствия инструментов не отраслевых 

полномочий, а комплексного развития территорий», — 

считает эксперт. Таким образом, по мнению 

А.Жуковского, министерство «профессионально не ис-

полнило тех ожиданий, на которые оно в очередной раз 

было ориентировано и в очередной раз было „размыто“ в 

устаревшей, бюрократической, отраслевой инфраструкту-

ре управления России». При этом эксперт считает, что в 

перспективе возрождение аналогичной структуры в пра-

вительстве России — «объективная необходимость, а не 

конъюнктурная, сиюминутная потребность реализации 

очередных амбиций и аппаратных переделов». Указ об 

упразднении министерства регионального развития РФ 

подписал 8 сентября президент Владимир Путин. Функ-

ции упраздняемого Минрегиона распределены между ми-

нистерствами экономического развития, финансов, строи-

тельства и жилищно-коммунального хозяйства, культуры, 

юстиции. Правительству РФ поручено решить в трехме-

сячный срок все вопросы, связанные с ликвидацией Мин-

региона. 

— Томский эксперт: Минрегион был лишним с точки зре-

ния рыночной экономики 

Сложные отношения между упраздненным накануне 

Минрегионом и министерством экономического развития 

РФ были всегда, заявил политолог, заведующий кафедрой 

политологии философского факультета Томского госу-

дарственного университета, профессор Алексей Щерби-

нин. «Было даже деление: за муниципалитет отвечает 

Минэкономики, за субъект федерации отвечает Минреги-

он. Вопрос о финансировании всегда образовывал боль-

шую дельту: Минрегион запрашивал определенную сум-

му, Минэкономики делил все это пополам, если не на 

треть. По сути дела это кураторы региона и с точки зре-

ния нормальной рыночной экономики Минрегоин была 

лишняя структура», — отметил эксперт. Оценивая пер-

спективы реализации региональных программ, он счита-

ет, что регионы сами должны защищать свои интересы в 

отраслевых министерствах и в Минэкономики. По мне-

нию А.Щербинина, нет смысла создавать отдельное ми-

нистерство по развитию Урала и Сибири. «Дальний Вос-

ток, Крым Северный Кавказ наиболее острые точки не 

только экономического и демографического развития, но 
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и геополитического. В принципе, это можно назвать оп-

ределенными генерагубернаторствами, есть определен-

ные министерства, а генерагубернаторства они создава-

лись на определѐнных военно-политических направлени-

ях. Мы еще не плохо живем и слава богу», — резюмиро-

вал эксперт. Указ об упразднении министерства регио-

нального развития РФ подписал 8 сентября президент 

Владимир Путин. Функции упраздняемого Минрегиона 

распределены между министерствами экономического 

развития, финансов, строительства и жилищно-

коммунального хозяйства, культуры, юстиции. Прави-

тельству РФ поручено решить в трехмесячный срок все 

вопросы, связанные с ликвидацией Минрегиона. 

РИА «Новый регион» 

— Нью-Йорк, Хельсинки, Окленд — политологи доказали 

на мировых примерах несостоятельность реформы МСУ 

Уральские политологи провели исследование форм само-

управления 20 лучших в мире по качеству жизни городов. 

Оказалось, что в подавляющем большинстве из них все 

задачи и ответственность сосредоточены в одной админи-

страции или совете, а от дробления городов на мелкие 

районы со своей властью в каждом мировые столицы по-

степенно отказываются. В Екатеринбурге продолжают 

обсуждать возможность реформирования местного само-

управления. Чиновники «белого дома» настаивают на 

том, что нынешняя система в Екатеринбурге неэффектив-

на и предлагают посадить по «мэру» и «думе» в каждом 

из районов города. Между тем, никаких аргументов, кро-

ме того, что двухуровневая система власти хороша и от-

сылок к советскому прошлому, представители губернато-

ра Евгения Куйвашева не приводят. В этой связи ураль-

ские политологи решили изучить международный опыт в 

сфере МСУ. Анализом занялись представители Центра 

региональных политических исследований УрФУ. И, как 

отмечает корреспондент «Нового Региона», для изучения 

они выбрали города мира по самому, пожалуй, справед-

ливому и красноречивому критерию. «В перечень вошли 

города мира с наиболее высоким уровнем качества жизни 

населения, — сообщил автор исследования Руслан Муха-

метов. — Исследовательский центр выбрал участников 

двух «Топ-10 лучших для жизни городов мира 2013». 

Рейтинги были составлены The Economist Intelligence Unit 

(аналитическим подразделением британского журнала 

Economist) и Международной исследовательской группой 

GfK». Часть городов появляются в обоих вышеуказанных 

рейтингах, поэтому в финальном списке получилось не 20 

претендентов, а 16. Это Мельбурн, Вена, Ванкувер, То-

ронто, Калгари, Аделаида, Сидней, Хельсинки, Перт, Ок-

ленд, Лондон, Париж, Нью-Йорк, Рим, Вашингтон, Лос-

Анджелес. В аналитической записке полностью расшиф-

рованы системы местного управлениях всех указанных 

городов. Примечательно, что лишь в 4 из них власть 

представлена на двух уровнях. Так, в Париже, помимо 

мэра и совета всего города, есть еще 20 мэров и 20 сове-

тов в каждом из округов французской столицы. Примерно 

то же и в Лондоне — фактически всем управляет админи-

страция Большого Лондона, однако у каждого из 32 боро 

(районов) + непосредственно у лондонского Сити есть 

совет, представленный участниками политических пар-

тий. Еще более запутанная и сложная система местного 

самоуправления в Риме. В вечном городе есть ассамблея 

и джунта. Первая состоит из 48 человек, управляется мэ-

ром и больше всего напоминает нашу гордуму — прини-

мает решения по важным вопросам вроде распределения 

бюджета, и так далее. Исполнительная власть — джунта 

— представлена 12-ю членами, которые решают хозяйст-

венные вопросы. В состав джунты входят и мэр, и его 

заместители, и представители ассамблеи. Но при этом в 

Риме есть 15 субмуниципалитетов, в каждом из которых 

есть свой муниципалитет и мини-совет. Наконец, в Сид-

нее вообще нет единого органа управления всем городом 

— он поделен на округа, в каждом из которых есть совет, 

лорд-мэр и главный исполнительный директор, наподо-

бие нашего сити-менеджера, но в меньшем масштабе. 

Значительная часть других мировых столиц, где лучше 

всего живется людям, выбрала одноступенчатую систему 

местного самоуправления. Это и Аделаида, и Ванкувер, и 

Мельбурн, и Вена, и Калгари, и Перт, и Торонто, и Хель-

синки. Отдельно можно остановиться на нескольких при-

мерах. Так, в Вашингтоне, помимо мэра и совета округа 

Колумбия, которых выбирают жители, все-таки есть 37 

советников квартальных комиссий, которые избираются в 

небольших районах. Они, например, дают рекомендации 

по всем вопросам, которые затрагивают жителей кон-

кретного района. В Лос-Анджелесе тоже есть советы рай-

онов, но их решения носят рекомендательный характер. В 

Нью-Йорке местное самоуправление осуществляют мэр и 

горсовет во главе со спикером. В каждом из районов 

«Большого Яблока» — Бронксе, Бруклине, Манхеттене, 

Куинсе и Статен-Айленде — есть свои президенты и со-

веты, но они лишь представляют свои районы на общего-

родском уровне, не имея особенных полномочий. Стоит 

обратить внимание и на новозеландский Окленд. Раньше 

там не было единой власти. На протяжении почти 20 лет 

он управлялся 21 районным советом, но в 2000-х годах 

центральное правительство страны посчитало, что такое 

большое количество органов власти тормозит развитие 

города. В 2007 году была создана специальная комиссия, 

которая рекомендовала единую структуру органов мест-

ного управления в Окленде с одним мэром, который и 

был избран в 2010 году. «Абсолютное большинство рас-

сматриваемых нами городов представляют собой одно-

уровневую систему организации органов городской вла-

сти. Большая часть городов действительно делится на 

разные районы или округа, но они не являются отдельны-

ми муниципалитетами», — резюмируют авторы исследо-

вания. 

Мнение редакции может не совпадать с мнением автора  
 
Выпускающая редакция ИБ МСУ — Ассоциация сибирских и дальневосточных городов: 

 

Главный редактор — Малов Кирилл Владимирович 

Выпускающий редактор — Семѐнов Сергей Александрович 

Тел.: (383) 223-85-00, факс: (383) 227-11-08 

E-mail: press@asdg.ru 

Адрес: 630099, г. Новосибирск, ул. Вокзальная магистраль, 16,  

Исполнительная дирекция Ассоциации сибирских и дальневосточных городов 


	minstroy
	ural
	dagestan
	krsk
	permskiy
	komsa
	volga
	mosobl
	щьылфнф
	omsk
	toliatty
	saratov
	ekat
	yamal
	uralpolit
	newregion

